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 Фото КонстантǦна Ǎолȷȯкоǡо.

панорама новостей

// транспорт

Перевозка угля – 
под усиленным контролем

// законодательство

Новая мера поддержки

// госпрограмма

Ставка 
на энергоэффективность 

Всесторонняя помощь ветеранам СВО
// решение

ˬостоялось заседание 
рабочей группы по под-
готовке Госсовета по 
вопросу �˩б ˑнергосбе-
режении и повышении 
ˑнергоˑффективности�.

Оно прошло под пред-
седательством помощника 
президента РФ, секрета-
ря Государственного Со-
вета РФ Игоря Левитина 
и председателя комиссии 
Госсовета РФ по направле-
нию «Энергетика» Сергея 
Цивилева.

Как отметил Сергей 
Цивилев, в соответствии 
с поручением президента 
Российской Федерации о 
разработке государствен-
ной программы «Энерго-
сбережение и повышение 
энергоэффективности» на 
период до 2035 года в про-
шлом году была сформи-
рована рабочая группа и 
утверждён план работы.

«В адрес рабочей группы 
поступило около 600 пред-
ложений по мероприяти-

ям для включения в госу-
дарственную программу. 
Все предложения мы обоб-
щили и направили в Мин-
экономразвития России 
для анализа и учёта при 
разработке государствен-
ной программы. Энерго-
эффективность напрямую 
отразится на себестоимо-
сти и конкурентоспособ-
ности нашей продукции, 
на стоимости энергоресур-
сов для жителей регионов. 
Это поручение президента 
России Владимира Пути-
на, которое направлено на 
улучшение жизни населе-
ния, на развитие страны», – 
сказал Сергей Цивилев.

Учитывая социальную 
значимость этой темы, 
Сергей Цивилев призвал 
ускорить сроки подготов-
ки программы и согласо-
вать её положения в про-
фильных ведомствах. В 
течение месяца она долж-
на быть представлена в ра-
бочую группу.

Ǆнна ǋетрова.

По иниˊиативе ˬергея ʴиви-
лева в Кузбассе принят закон 
о льготных жилищных займах 
участникам ˬВ˩.

Закон о предоставлении дол-
госрочных целевых жилищных 
займов участникам специальной 
военной операции и членам их 
семей, нуждающимся в улучше-
нии жилищных условий, принят 
парламентом Кузбасса в оконча-
тельном чтении. Документ разра-
ботан по поручению губернатора 
Сергея Цивилева.

«Мы постоянно расширяем пе-
речень мер поддержки участни-
ков СВО и их семей. Новый ре-
гиональный закон поможет при 
необходимости решить жилищ-
ный вопрос на льготных усло-
виях. Заём будет выдаваться на 
строительство или покупку го-
тового жилья. Наши защитники 
Отечества – дважды победите-
ли, и мы здесь, в Кузбассе, гото-
вы обеспечить все необходимые 
условия для их дальнейшей жиз-
ни, работы и воспитания детей», – 
отметил Сергей Цивилев.

Кузбасс стал первым россий-
ским регионом, где вводится та-
кая льгота. Закон «О предостав-
лении долгосрочных целевых 
жилищных займов участникам 
специальной военной операции и 
иным категориям граждан» пред-
усматривает льготный механизм 
получения целевых займов на по-

купку жилья военнослужащим, 
принявшим участие в СВО на тер-
риториях Украины, Донецкой и 
Луганской народных республик, в 
Запорожской и Херсонской обла-
стях, а также выполнявшим спец-
задачи на территории Сирийской 
Арабской Республики.

Жилищные займы будут предо-
ставлять на 20 лет под 3% годовых 
без первоначального взноса. В слу-
чае гибели или признания участни-
ка СВО безвестно отсутствующим 
право на заём получат члены его се-
мьи: супруги, в том числе в интере-
сах несовершеннолетних детей, со-
вершеннолетние дети, родители.

При рассмотрении вопроса о 
выдаче займа будет учитываться 
нуждаемость семьи в улучшении 
жилищных условий: её определят 
исходя из обеспеченности жилой 
площадью менее 14 кв. м на че-
ловека и состава семьи. Заявле-
ния будет принимать областная 
комиссия по рассмотрению во-
просов, связанных с предостав-
лением долгосрочных целевых 
жилищных займов и социальных 
выплат. Построить дом или ку-
пить квартиру можно будет в лю-
бом муниципальном образова-
нии Кузбасса.

Ǌлȳга Соловȳева. ˬитуаˊию с вывозом 
угля обсудили на со-
вещании с представите-
лями угледобывающих 
регионов ˬибири, ˩А˩ 
�˫ʯʮ� и руководителя-
ми крупнейших угледо-
бывающих компаний.

Между Кузбассом и 
ОАО «РЖД» заключено со-
глашение, в соответствии 
с которым в 2023 году за-
планирован вывоз камен-
ного угля на экспорт в вос-
точном направлении в 
объёме не менее 53,1 млн 
тонн. Но по итогам перво-
го квартала идёт отстава-
ние от графика на 290 ты-
сяч тонн. 

«Мы пошли на подпи-
сание соглашения с ОАО 
«РЖД», чтобы был по-
нятен план работы пред-
приятий нашей угольной 
промышленности. Но фак-
тически в первом кварта-
ле перевозчик обеспечил 
вывоз на экспорт только 
14,8 млн тонн угля из за-
планированных 15,1 млн 
тонн. В 2023 году, наряду 
с контролем строитель-
ных работ по Восточному 
полигону, нам необходи-
мо усилить контроль ис-
полнения плана-графика 
вывоза продукции на экс-
порт в восточном направ-
лении», – отметил Сергей 
Цивилев.

Губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев при-
звал обеспечить выполне-
ние соглашений, так как 
от этого во многом зави-
сит экономическая си-
туация в регионе. Ана-
логичные проблемы 
обозначили губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев, председатель пра-
вительства Республики 
Хакасия Юлия Исмагило-
ва, заместитель губерна-
тора Новосибирской обла-
сти Сергей Семка.

Заместитель гене-
рального директора ОАО 
«РЖД» – начальник ЦФТО 
Алексей Шило доложил о 
ситуации с общим объё-
мом грузоперевозок. Cвои 
обязательства железнодо-
рожники планируют вы-
полнять, и ситуация ста-
бильна. Отставание по 
объёмам вывоза кузбас-
ского угля планируется 
нивелировать во втором 
квартале.

В завершение встре-
чи заместитель министра 
энергетики РФ Сергей 
Мочальников предложил 
проводить дополнитель-
ные консультации гру-
зоперевозчиков с ОАО 
«РЖД», чтобы иметь воз-
можность в ручном режи-
ме перенаправлять грузо-
потоки.

ƾладимир ƾолǦов.

В соответствии с указом прези-
дента ˫оссии Владимира Путина 
в Кузбассе создаётся региональ-
ное отделение государственного 
фонда поддержки участников 
спеˊиальной военной операˊии 
�Защитники ˩течества�. 

В ближайшее время будет объ-
явлен набор сотрудников.

«Участники специальной воен-
ной операции – все герои, наши за-
щитники. Мы оказываем всю воз-
можную поддержку им и их семьям. 
Не менее важна помощь ветеранам 
СВО и семьям погибших бойцов. В 
региональном отделении Фонда 
«Защитники Отечества», которое 
откроется в ближайшее время, бу-
дут работать лучшие специалисты, 
помогать нашим героям – это честь. 

Основополагающими качествами 
для сотрудников являются жела-
ние помогать, внимательность, от-
зывчивость», – подчеркнул губер-
натор Сергей Цивилев.

В региональном отделении фон-
да будут работать 4 социальных ко-
ординатора, взаимодействующих с 
участниками СВО и социальными 
координаторами в муниципалите-
тах, специалист административно-
хозяйственной службы, специалист 
по информационному сопровожде-
нию деятельности филиала фонда 
в регионе и руководитель. Возгла-
вит региональное отделение Лари-
са Конышева.

Социальные координаторы бу-
дут курировать 4 блока: социаль-
ный, медицинский, общественных 
проектов и по информатизации.

В социальный блок войдут 
профориентация, обучение, пере-
обучение, содействие занятости ве-
теранов боевых действий, инфор-
мирование их о правах, льготах, 
выплатах, работа с обращениями 
и др.

Медицинский блок включает в 
себя санаторно-курортное лечение, 
медицинскую, социальную реа-
билитацию и адаптацию, систему 
долговременного ухода, оказание 
психологической помощи, лекар-
ственное обеспечение и другие на-
правления. 

Координатор блока обществен-
ных проектов будет заниматься 
патриотической работой, вовлече-
нием ветеранов боевых действий 
в спорт и паралимпийское движе-
ние, взаимодействием с социаль-
но ориентированными НКО и объ-
единениями ветеранов, вопросами 
наставничества, проектами по уве-
ковечению памяти ветеранов СВО, 
взаимодействием с волонтёрами и 
др.

Специалист блока по информа-
тизации будет обеспечивать работу 
информационной платформы со-
циального сопровождения в филиа-
ле Фонда.

Уже определена первая группа 
социальных координаторов на ме-
стах – 65 человек, которые пройдут 
обучение в мае в Новосибирске.

Светлана ǌǯсаева.
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Летим в Москву новыми рейсами

  Фото ǊаксǦма ФедǦȰкǦна.

// дневник искусств

Три дня, вместившие вечность� 

// слово редактора

Память мира, 
память человека

˨а ˑту неделю выпадает памят-
ная дата, которую вы вполне могли 
пропустить, да даже и не слышать 
раньше о ней вовсе, – ˧еждуна-
родный день памятников и истори-
ческих мест, он же ʮень всемирного 
наследия. ˧еж тем дата ˑто очень 
важная, призванная напомнить о 
необходимости сохранения истори-
ческой памяти – и не только в ду-
ховном, но и в самом что ни на есть 
материальном смысле. 

Это очень громкие словосочетания – «историче-
ское место», «всемирное наследие». Настолько гром-
кие, что может сложиться впечатление, будто бы 
нас в Кузбассе они совсем не касаются. Московский 
Кремль, Зимний дворец, Церковь Покрова на Нерли, 
Мамаев курган в Волгограде – вот примерно такие 
первые ассоциации при произнесении/прочтении по-
добных словосочетаний. Разве мы можем поставить 
что-то своё в один ряд с этим?..

На самом деле, посыл это ложный – точнее гово-
ря, очень уж однобокий. Ни в коем случае не ума-
ляя значение всемирно известных исторических па-
мятников, стоит обязательно сказать: дух истории 
дышит везде, где существует человеческая циви-
лизация. И в этом смысле Кузбассу точно есть что 
предложить в качестве и исторического места, и (до-
вольно модное сейчас определение) так называемо-
го места силы.

Тут следует оговориться: речь идёт не об офици-
альных перечнях исторических мест, каковые суще-
ствуют и на региональном, и на национальном, и на 
международном уровне. Точнее, не только о них, но 
и о любых местах, связанных с людской памятью, со 
славными страницами прошлого, даже если они не 
касаются неких глобальных событий.

Это, в сущности, может быть что угодно. Напри-
мер, старый дом, имеющий историческое значение не 
только в качестве официального памятника культу-
ры (хотя, и это возможно), но как материальное оли-
цетворение человеческой памяти. 

Я сам живу в таком доме – довоенной построй-
ки, он в своё время производил, очевидно, сильное 
впечатление, возвышаясь всеми своими четырьмя 
этажами над частным сектором только-только пе-
реименованного в Кемерово Щегловска. В кварти-
рах дома жили в основном офицеры – несли службу, 
заводили семьи, дружили, вместе делали по утрам 
зарядку во дворе. И на фронт в 1941-м тоже уходи-
ли вместе – но вот вернулись после Победы, конеч-
но, уже не все… Сейчас этот дом немного «потерял-
ся» на фоне центральной городской застройки, но, 
поверьте, он может рассказать немало интересных 
историй. 

И сколько ещё таких домов – в том же Кемерове, 
Новокузнецке, Мариинске, других кузбасских горо-
дах? И сколько иных подобных мест – хранящих ча-
стичку человеческой памяти, уже неотделимой от па-
мяти исторической? Да и не надо эти два вида памяти 
разделять – когда речь идёт о нашем общем наследии, 
которое мы должны сохранять всеми возможными 
силами и средствами.

И ещё одно: грань между историей и современно-
стью иногда очень тонка, если вовсе не проницаема. 
Примером здесь может, да даже и должен служить со-
всем, казалось бы, недавно появившийся в Кемеро-
ве Мемориал Воину-Освободителю. Открытый ме-
нее полугода назад, тем самым местом силы для всего 
Кузбасса он уже, несомненно, стал – в силу в том чис-
ле того исторического символизма, которым мемори-
ал обладает.

Подвиг Николая Масалова – важная часть и воен-
ной, и общемировой истории. А значит, мемориал – 
место вполне уже историческое. А если иметь в виду 
тот очевидный факт, что он является ещё и символом 
новейшей истории Кузбасса, то никаких вопросов 
уже и не остаётся. Просто история – она разная быва-
ет. И считать, что мы не имеем к ней отношения… да 
давайте просто оглянемся вокруг.

ƾасилиǥ ǆоролȷв�
главныǥ редаǦтор гаǣеты �ǆǯǣǝасс�.

�� апреля в Кемерове 
в камерном театре современной 
поˑзии �ʲитерА на ˬоветском� 
Кузбасского ˊентра искусств со-
стоится вечер в рамках творче-
ского проекта �Каракан�. ʭудет 
представлен спектакль-читка 
повести �Альпийская баллада� 
Василя ʭыкова в исполнении 
преподавателей ˫ГИˬИ ʻману-
ˑлы Карузо (Италия) и ˨икиты 
Пивоварова (˫оссия). 
Возрастное ограничение – 16+.

Это история о трёх днях жизни 
бежавших из плена в Альпы бе-
лоруса Ивана и итальянки Джу-

лии. О днях, вместивших в себя 
целую вечность, подаривших 
бывшим узникам концлагеря 
безграничную любовь и надеж-
ду на спасение. Автор инсцени-
ровки и режиссёр – Александр 
Нордштрем, выпускник Санкт-
Петербургской театральной ака-
демии, ученик Г. Товстоногова, 
профессор кафедры актёрско-
го мастерства Гётеборгского те-
атрального института (Швеция), 
преподаватель Кемеровского фи-
лиала РГИСИ. 

Специфика камерного про-
странства театра предполагает 
отсутствие декораций и костю-

мов. Поэтому внимание зрите-
лей будет сосредоточено на игре 
актёров, их мастерстве. Уникаль-
ность постановки заключается 
в том, что главную роль играет 
именно итальянская актриса, не 
владеющая русским языком, – 
ситуация, максимально прибли-
женная к сюжету повести. Све-
товые эффекты создадут особую 
атмосферу, помогающую рас-
крыть глубину чувств героев. В 
спектакле также использованы 
фрагменты книги итальянского 
автора Примо Леви «Человек ли 
это?».

Анна ǎимоȰǯǦ.

ˬ � июня авиакомпания 
�Победа� начнёт выполнять 
рейсы Кемерово – ˧осква 
самолётом �ʭоинг-����. 

Вылеты будут производить 
из международного аэропорта 
им. А. Леонова 4 дня в неделю – в по-
недельник, вторник, четверг и суб-
боту в 6.35 с прибытием в аэропорт 
Шереметьево. Продажа билетов уже 
началась. Обратные рейсы будут вы-
полняться по понедельникам, сре-
дам, пятницам и воскресеньям.

Кроме того, с 22 апреля воз-
обновятся в ежедневном режиме 
рейсы Кемерово – Москва, вы-
полняемые авиакомпанией «Си-
бирь». Ранее рейсы выполнялись 
три раза в неделю, что было не 
всегда удобно.

Напомним, сегодня из Кеме-
рова прямым авиарейсом можно 
добраться до Санкт-Петербурга, 
Сочи, Красноярска, Новоси-
бирска, Екатеринбурга, Каза-
ни, Омска. Из Новокузнецка осу-
ществляются рейсы по тем же 

направлениям, плюс раз в неделю 
выполняются полёты в Сургут и 
Тюмень.

Также кемеровский аэропорт 
ведёт переговоры с различными 
перевозчиками о возобновле-
нии регулярных рейсов за гра-
ницу. 

Кстати, в 2021 году кемеров-
ский аэропорт поставил рекорд в 
своей новейшей истории по числу 
пассажиров – 570,6 тысячи чело-
век.

ǀмитриǥ Ǐваров.

// выставка

От Рюрика до современников

ˮотовыставка �Герои и под-
виги� открылась в филармонии 
Кузбасса.

Экспозиция подготовлена Рос-
сийским военно-историческим 
обществом. Она в лицах отражает 
основные исторические вехи. Как 
дань уважения и благодарности 
всем героям нашей страны. Имена 
и подвиги защитников земли Рус-
ской отражены на 80 планшетах, 
которые размещены в Зимнем саду 
и фойе второго этажа филармонии.

«Филармония поддержала ини-
циативу Министерства культуры 

и национальной политики Куз-
басса разместить выставку «Ге-
рои и подвиги» в стенах учреж-
дения, чтобы как можно больше 
людей смогли ознакомиться с экс-
позицией. 

Выставка состоит из двух ча-
стей. Первая – историческая, где 
представлена информация о геро-
ях Российского государства начи-
ная с Древней Руси. Вторая часть 
посвящена нашим современни-
кам, героям, которые соверша-
ют подвиги во время специаль-
ной военной операции. Выставка 
объёмная, занимает два больших 

пространства. Для зрителей, при-
шедших на спектакль или кон-
церт филармонических коллекти-
вов и исполнителей, проводятся 
бесплатные организованные 
экскурсии. Они начинаются за 
50 минут до концерта каждый 
день, включая выходные. Экспо-
зиция размещена до 10 мая. День 
Победы филармония встретит 
вместе с выставкой «Герои и под-
виги», – рассказала «Кузбассу» 
заместитель генерального дирек-
тора филармонии Кузбасса Елена 
Веселовская.

Анна ǎимоȰǯǦ.
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  ǆлȵȸ Ковтуненко. Фото Ǧз лǦȰноǡо арǳǦва.

œоŭ больƁиž ŭорог

́ольͶе 
чем статистика

По информации ГИБДД Куз-
басса, на 16 апреля 2023-го не 
было зарегистрировано ни од-
ной автоаварии с участием во-
дителей мототехники. «За 
аналогичный период минув-
шего года произошло 18 ДТП, 
в которых погибли четыре че-
ловека и девятнадцать трав-
мировались (из них пять – не-
совершеннолетние), – привёл 
статистические данные заме-
ститель начальника УГИБДД 
ГУ МВД России по Кемеров-
ской области Олег Глухарев. – 
Но в 2022-м в этих числах на 
улице уже было около пятнад-
цати градусов со знаком плюс, 
поэтому двухколёсного транс-
порта было много». Пока же 
погода не благоволит байкерам 
и заставляет их попридержать 
железных коней.

Всего же в минувшем году 
зарегистрировано 194 ДТП 
(здесь и мотоциклы, и трици-
клы, и мотоблоки домашнего 
автопрома, и прочее). В ава-
риях трагически оборвались 
жизни 20 человек (один по-
гибший – подросток), 220 зем-
ляков получили травмы раз-
личной степени тяжести, в 
том числе 50 детей в возрасте 
до 16 лет.

«Первое ДТП с мотоцикли-
стом в прошлом году пришлось 
на четвёртое февраля, послед-
нее – на первое декабря», – до-
бавил полковник полиции.

В антирейтинге ПДД чаще 
всего встречаются следующие 
нарушения: превышение ско-
ростного режима; выполнение 
манёвров между рядами; не 
редкость, что за руль садятся 
юные мотоциклисты без води-
тельских прав, – такие опасные 
«игры в байкеров» слишком до-
рого стоят.

«Многие владельцы мото-
транспорта забывают о том, что 
запрещается перевозить пасса-
жиров, если мотостаж водите-
ля составляет менее двух лет, 

– уточнил собеседник. – Кроме 
того, запрещено перевозить де-
тей, не достигших двенадцати-
летнего возраста».

Особые требования предъ-
являются к мотоциклистам по 
обеспечению средствами пас-
сивной безопасности. В данном 
случае речь идёт о мотошлеме. 
Безусловно, ответственный во-
дитель мототехники приобре-
тает и дополнительную экипи-
ровку для себя и своего второго 
номера (пассажира).

Мотосезон готовится от-
крыть и мотопатруль, который 
очень скоро выйдет на дороги 
Кемерова и Новокузнецка.

͎ͽть ͢лавныͳ правил 
от ̓̀ ͈ ͉уͦбасса

Экипировка. Необходимо 
управлять мотоциклом в за-
щитном обмундировании – это 
шлем, перчатки, куртка и шта-
ны со встроенной защитой, спе-
циализированная обувь. Визор 
шлема должен быть либо плот-
но закрыт, либо слегка приот-
крыт от запотевания. Днём при 
ярком солнце следует исполь-
зовать или затемнённый визор, 
или солнцезащитные очки.

Скоростной режим. Спешить 
бессмысленно! Не превышай-
те скорость, в противном слу-
чае утратите возможность опе-
ративной полной остановки в 
связи с дорожной ситуацией. От 
скорости напрямую зависят как 
ваша безопасность, так и жизни 
и здоровье других участников 
движения. Именно из-за спеш-
ки происходит большинство 
ошибок и впоследствии аварий. 
Никто не пострадает, если вы 
задержитесь в транспортном за-
торе на несколько минут. И пом-
ните: дома вас ждут близкие!

Контроль в движении. Всег-
да контролируйте окружающую 
обстановку, регулярно смотри-
те в зеркала заднего обзора, при-
слушивайтесь к тому, что про-
исходит вокруг, во избежание 
потери контроля над «мёртвы-
ми» зонами, в которые, как пра-
вило, попадают велосипедисты 
и пешеходы, смотрите по сто-
ронам. В припаркованных авто-
мобилях (и даже в движущих-
ся) могут внезапно открываться 
двери. Дистанция, боковой ин-
тервал – всегда с запасом. Толь-
ко в исключительных случаях 
двигайтесь за грузовыми авто-
мобилями и автобусами. Для 
них вы небольшой и быстродви-
жущийся объект. Никаких беру-
шей и музыкальных наушников!

Покрытие дороги. Будьте осо-
бенно осторожны, пересекая ли-

нии разметки – они выпуклые и 
скользкие, особенно в дождли-
вую погоду. Пыль, песок, мелкие 
камни на трассе могут привести 
к падению, а если на дороге тех-
ническая жидкость, то, возмож-
но, на данном пятне коэффици-
ент сцепления будет такой же, 
как в гололедицу.

Плавное управление. Избе-
гайте торможения и ускорения 
при проезде сложных, скольз-
ких участков, пересечении ли-
ний разметки, рельсов. По 
возможности старайтесь не тор-
мозить в повороте, рельсы пе-
ресекать под прямым углом и 
устойчивом положении мото-
цикла. Если при повороте ви-
дите песок, пыль, грязь, лужу 
или другую опасность, по воз-
можности ставьте вертикально 
мотоцикл перед преодолением 
барьера, обязательно должен 
быть «ровный газ» – без замед-
лений и ускорений. Стоит обра-
тить внимание, что мотоцикл, 
как правило, издаёт много шума, 
поэтому в населённых пунктах, 
особенно в спальных районах, не 
стоит держать двигатель на вы-
соких оборотах. Это может нега-
тивно сказаться на окружающих. 

Например, напугать маленького 
ребёнка или пожилого человека. 
Необходимо уважать друг друга 
вне зависимости от роли участия 
в дорожном движении.

͋иссиͽ бывалыͳ 
мотоциклистов

Кемеровчанин Илья Ковту-
ненко – врач скорой помощи. В 
профессии он с 2002-го. В мото-
сообществе его знают как Кор-
жика, оптимиста и авантюриста 
со скептическим складом ума и 
своим взглядом на хрестоматию 
обывательских будней.

В минувшем году Илья пере-
сёк страну и получил от россий-
ского мотосообщества почётное 
звание CROSS RUSSIA, а вместе с 
этим и массу неизгладимых впе-
чатлений от своего путешествия 
длиною в целый месяц (данной 
теме была посвящена одна из 
зарисовок на страницах газеты 
«Кузбасс»).

«Мы, мотоциклисты со ста-
жем, стараемся поддерживать 
порядок на дорогах: следим за 
тем, чтобы парни не выдвигались 
без мотоэкипировки; чтобы без 
опыта не брали суперлитровые 

байки, не нарушали ПДД, – от-
метил Илья. – В силу моей сферы 
деятельности иногда приходит-
ся встречаться с водителями мо-
тотехники на работе. Признаюсь 
честно, очень неприятно, когда 
приезжаем на место ДПТ, а там 
знакомый, который пострадал 
из-за своей безответственности».

Также Илья отметил, что в 
мотосезоне-2022 по всей стране 
было много ДТП, основной при-
чиной которых стало превыше-
ние скорости.

«Не устаю повторять, что во-
дителям мототехники нужно 
быть осмотрительными вдвой-
не, держать выкрутасы при себе. 
Жаль, что не на всех можно по-
влиять, отсюда такая статисти-
ка, в том числе и автоаварии со 
смертельным исходом. Кроме 
того, каждый должен прислу-
шиваться к организму, который 
всегда подаёт тревожные сиг-
налы во время пути. Если по-
чувствовали недомогание, боли 
или другие маячки, не рискуйте, 
остановитесь, переведите дух», – 
отметил эксперт.

А вообще, в кузбасском мото-
сообществе люди разных возрас-
тов и профессий. Так, например, 
президент Федерации зимнего 
плавания Кузбасса, председатель 
правления кемеровского клуба 
закаливания «СнеГири» Елиза-
вета Пономарёва тоже не прочь 
отправиться в путешествие на 
своём Suzuki. Её мотостаж со-
ставляет семь лет. «Я всегда 
стараюсь соблюдать Правила 
дорожного движения, – подчерк-
нула Елизавета. – Это нужно, 
прежде всего, самому мотоцик-
листу. Жизнь дороже скорости. 
На высокой скорости трудно со-
вершить экстренное торможе-
ние или уклониться от столкно-
вения. К сожалению, многие 
мотоциклисты грешат превыше-
нием скорости. Как тут не вто-
пить, если мотоцикл мощный?»

Между тем мотоцикли-
сты готовятся открыть сезон 
2023 года. К примеру, в Новокуз-
нецке водители мототранспор-
та соберутся на турбазе 12 мая, 
в Кемерове мероприятия запла-
нированы на 6-е число. Как всег-
да в программе много конкурсов 
и разнообразных активностей. 
Также покорители больших до-
рог проедут длинной и шумной 
колонной по городским улицам.

Алена Смирнова.

В мае кузбасские мотоˊиклисты офиˊиально 
откроют сезон. ˨о уже и сейчас можно встре-
тить одиноких волков, преисполненных сла-
достным предвкушением романтики больших 
дорог. К сожалению, не все ожидания мотоˊи-
клистов оправдываются, и виной тому зачастую 
не внешние факторы, а несоблюдение водите-
лями двухколёсных машин Пʮʮ.

  ǃлǦзавета Ǎономарȹва со своǦм Ǥелезнȴм конȹм. 
Фото Ǧз лǦȰноǡо арǳǦва.  Ǌотопатрулȵ. Фото Ǧз арǳǦва ǁǆƿǂǂ Кузбасса. 
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ŋźё о коźŵоźе и коźŵонавŻаž

 Фото ǊаксǦма КǦселева.

Началась неделя со школьных 
уроков о космосе, которые орга-
низовали в школах всех муници-
палитетов.

В международном аэропорту 
им. Алексея Леонова открылась 
и до сих пор работает выставка 
«Сердце подарю детям», на ней 
представлено 50 работ воспитан-
ников детской художественной 
школы № 14 им. А.А. Леонова 
Тисульского округа.

Желающие могли стать участ-
никами трёх музейно-туристи-
ческих автобусных и пеших экс-
курсионных туров по местам и 
объектам, связанным с космо-
навтами Алексеем Леоновым и 
Борисом Волыновым. 

Маршрут «Первый в откры-
том космосе» включает посе-
щение Тисульского историко-
краеведческого музея, детскую 
художественную школу № 14 
имени А.А. Леонова, деревню 
Листвянка, где жил космонавт. В 
автобусный тур «Кемерово кос-
мический» входит посещение 
музея-заповедника «Красная 
горка», достопримечательности 
областной столицы, междуна-
родный аэропорт им. А.А. Лео-
нова. Туристический маршрут 
«Космонавт № 14 на карте Про-
копьевска» – это возможность 
посетить Прокопьевский город-
ской краеведческий музей, до-
стопримечательности Проко-
пьевска, связанные с жизнью 
Бориса Волынова.

В муниципальных кинозалах 
Кузбасса прошёл кинопоказ до-
кументального фильма «Алексей 
Леонов. Космос внутри». К акции 
присоединились кинотеатры Ре-
спублики Беларусь, Луганской и 
Донецкой народных республик, 
Алтайского и Краснодарского кра-
ёв, Омской области. Всего фильм 
покажут в 180 кинозалах страны.

Во Дворце культуры шахтёров 
города Кемерово состоялся фе-
стиваль детского и молодёжно-
го научно-технического творче-
ства «Просто космос». Для всех 
любителей технического твор-
чества работали интерактивные 
площадки по моделированию, 
конструированию и робототех-
нике, подготовленные воспи-
танниками детского технопарка 
«Кванториум 42», дома детского 
творчества Рудничного района 
и компьютерной академии «Top». 
Гости посетили мастер-классы 
по управлению квадрокоптером, 
научились управлять роботом, 
побывали в мире виртуальной 
реальности. 

В Кемерове прошла IV Меж-
дународная научно-практи-
ческая конференция «Через 
тернии к звёздам: освоение кос-
моса». Представлено 85 докла-
дов учёных и студентов. Самая 
обширная секция – 24 докла-
да – была посвящена космиче-
ской медицине. В пленарном за-
седании онлайн принял участие 
экс-космонавт-испытатель, док-

тор философских наук, канди-
дат технических наук, профессор, 
главный научный сотрудник От-
дела истории техники и техни-
ческих наук Института истории 
естествознания и техники име-
ни С.И. Вавилова РАН Сергей 

Кричевский. В Федеральном ис-
следовательском центре угля 
и углехимии СО РАН кандидат 
исторических наук Николай Мо-
розов прочёл открытую лекцию 
«Кузбасский лётчик-космонавт 
Борис Волынов».

В Крапивинском округе прош-
ли встречи школьников с лётчи-
ком 1-го класса, ветераном Воо-
ружённых сил, полковником ВВС 
в отставке, кавалером ордена 
Красной Звезды Владимиром Ча-
новым. Легендарный земляк рас-
сказал ребятам о службе в авиа-
ции, поделился впечатлениями о 
незабываемой встрече с Юрием 
Гагариным.

В Тисульском округе, на ро-
дине первого лётчика-космонав-
та А.А. Леонова, на горнолыж-
ном курорте «Горная Саланга» 
прошёл Всероссийский детский 
фестиваль горнолыжных видов 
спорта «Первая звезда» по фри-
стайлу. В них приняли участие 

спортсмены из Кузбасса, Красно-
ярского края и Томской, Новоси-
бирской и Сахалинской областей. 

В библиотеке для детей и мо-
лодёжи в Кемерове за эту неделю 
читатели погрузились в далёкий 
и загадочный космос: встрети-
лись с писателями и художника-
ми, прошли космический квест, 
посетили интерактивную выстав-
ку с настоящей космической едой, 
познакомились с собаками-тера-
певтами и собаками-спасателями.

В первый день фестива-
ля молодые читатели библио-
тек Кузбасса стали участниками 
регионального телемоста «Воз-

вращение «Пионера» с россий-
ским журналистом и писателем 
Шамилем Идиатуллиным. Об-
судили роман и поговорили о 
традициях отечественной кос-
мической фантастики, мечтах 
человека о покорении Вселенной, 
прошлом и будущем. 

После телемоста читатели 
стали участниками выставки 
«Космос глазами художников». 
Они увидели, как современные 
медиаскульпторы и диджитал-
художники представляют космос 
в своих работах, познакомились 
с творчеством лётчика-космо-
навта Алексея Леонова.

Состоялся цикл научно-попу-
лярных встреч «Первые помощ-
ники человека: от космонавтов 
до терапевтов», на которых по-
сетители библиотеки познако-
мились с историей первых поко-
рителей космоса – собак, а также 
пообщались с поисковой собакой 
Никой из добровольческого поис-
ково-спасательного отряда «Ли-
заАлерт», с малышом бельгий-
ской овчарки Тагаром, который в 
скором времени станет сотрудни-
ком международного аэропорта 
Кемерово имени А.А. Леонова, и 
золотистыми ретриверами Умой 
и Эвой, самоедом Спартаком и 
вельш-корги кардиганом Феей из 
проекта «Доктор пёс». Интерак-
тивная выставка «Здравствуйте, 
Юрий Гагарин!» познакомила чи-
тателей с интересными фактами 
биографии первого космонавта 
планеты.

В Кузбассе космическая неделя, которая прошла в рам-
ках && ˧еждународного фестиваля ʼрия Гагарина, выда-
лась очень насыщенной. В регионе прошло более 1�ͽ
событий в сфере культурной, научной, образовательной 
и спортивной жизни. 

КОСМОС БЛИЖЕ, 
ЧЕМ КАЖЕТСЯ», – 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЁНКИН, 
РОССИЙСКИЙ КОСМОНАВТ̬
ИСПЫТАТЕЛЬ.

 Фото Федора ƿаранова.
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 Фото ǆрǦнȴ ƾртȹмовоǧ.

ŨркиŲ Žинал ŸраŰŭника
Завершились 
мероприятия 
гала-конˊертами 
в Кемерове 
и ˨овокузнеˊке 
�Время победителей. 
Полёт в будущее�

Они прошли одновременно в ледо-
вом дворце «Кузбасс» в центре север-
ной агломерации и в Арене кузнецких 
металлургов им. Олега Короленко в 
центре южной агломерации региона.

Вели их заслуженные артисты РФ: в 
Кемерове Александр Олешко, в Ново-
кузнецке Дмитрий Дюжев. 

«62 года назад состоялось знаме-
нательное событие, которое навсег-
да войдёт в историю нашей цивили-
зации, – человек впервые полетел в 
космос. Это огромная победа и заслу-
га нашей страны и первого космонавта 

– Юрия Гагарина. Вслед за ним первым 
в открытый космос вышел Алексей 
Леонов, а первым вручную состыко-
вал два космических аппарата Борис 
Волынов. Оба они – наши земляки, в 
их честь названы аэропорты Кемеро-
ва и Новокузнецка. Мы гордимся на-
шей историей, нашими замечатель-
ными космонавтами, инженерами, 
конструкторами, учёными. В про-
шлом году мы провели первый Меж-
дународный фестиваль Юрия Гагари-
на, в этом году к нему присоединились 
все 53 Города трудовой доблести Рос-
сийской Федерации. Поздравляю вас 
с этим праздником. Мы все должны 
работать во имя мира, процветания 
цивилизации, дружбы всех народов», 

– обратился губернатор Сергей Циви-
лев к участникам гала-концерта.

В Кемерово приехали делегации из 
19 стран, в том числе из Армении, Ин-
дии, Китайской Народной Республики, 
Казахстана – в параде прошли 560 рос-
сийских и иностранных студентов, ко-
торые учатся в кузбасских вузах. В 
областном центре зрителями шоу ста-
ли 8 тысяч человек, в Новокузнецке – 
6,5 тысячи человек. Во время гала-кон-
цертов состоялся телемост Кемерово 

– Новокузнецк. Жители двух агломера-
ций приветствовали друг друга.

Поздравления кузбассовцам пере-
дали легендарный лётчик-космонавт 
СССР Борис Волынов и первая в мире 
женщина-космонавт Валентина Те-
решкова. А российский космонавт-ис-
пытатель Александр Гребёнкин по-
здравил участников концерта со сцены. 
Он не смог приехать на фестиваль в 
прошлом году, записал видеообраще-
ние. Но в этом году у него получилось 
стать участником фестиваля. 

«Поверьте, космос ближе, чем ка-

жется. Я обычный парень из города 
Мыски на юге Кузбасса. В шестилет-
нем возрасте я поставил себе задачу – 
захотел стать космонавтом, и спустя 30 
с лишним лет я в отряде, космонавт-ис-
пытатель и стал ближе к своей мечте. 
Получилось у меня – значит, получит-
ся и у вас. Друзья, дерзайте! Никогда не 

отступайте от намеченных целей, иди-
те только вперёд, и у вас обязательно 
всё получится», – отметил Александр 
Гребёнкин.

Для зрителей гала-концертов впер-
вые прозвучал специально написан-
ный гимн фестиваля Юрия Гагарина в 
исполнении сводного хора детей и мо-
лодёжи.

В Кемерове выступил популярный 
российский исполнитель SHAMAN. 
Его хит «Улетай» вошёл в офици-
альный плейлист действующей экс-
педиции на МКС. Также выступили 
шоу-балет Аллы Духовой TODES, в Но-
вокузнецке – исполнитель роли Юрия 
Гагарина в фильме «Гагарин. Первый 
в космосе» Ярослав Жалнин. Всего в 
концертных программах приняли уча-
стие свыше 500 артистов Кузбасса, в 
том числе из ДНР.

Завершились гала-концерты битва-
ми диджеев в сопровождении лазерно-
го шоу.

Организаторы фестиваля – прави-
тельство Кузбасса и Роскосмос. 

Партнёр проекта – Российское воен-
но-историческое общество (РВИО). 

// кузбассовцы в соцсетях 

ДАРЬЯ ЕСЖАНОВА:
«ȩестиваль «Время победителей» останется на-
долго в памяти жителей и гостей Кузбасса и 
станет одним из самых ярких событий в истории 
региона. Ȥн дал возможность лдям увидеть и 
принять участие в масɕтабных мероприятиях, 
оɖутить дух трудовой и победоносной истории 
своей страны, достижений в покорение воздуɕ-
ного и космического пространства».

АЛЕКСАНДР ПАРЕЦКИЙ:
«ȩантастическое выступление солистки До-
нецкой государственной академической и-
лармонии Татьяны Сидякиной в масɕтабном 
гала-концерте естиваля Ɋрия ȟагарина в Ке-
мерове. В ɕоу, состоявɕемся в ледовом двор-
це столицы Кузбасса, соединились патриотизм, 
проɕлое, настояɖее и мечты о будуɖем вели-
кой Ȧоссии. ɀсполнение Татьяной легендарной 
песни «ɂвети, моя земляÐ» не оставило никого 
равнодуɕнымÐ ȟорячий приȴм, бурные апло-
дисменты, космическая атмосера. Поздравля 
Татьяну и горжусь талантами ДонбассаÐ»

ЯНА МЯГКИХ:
«Выступление популярного российского ис-
полнителя ,!�&�', битва диджеев, лазерное 
ɕоу, поздравления от легендарного лȴтчика-
космонавта, дважды ȟероя Советского Соза 
Бориса Волынова и кузбассовца Александра 
ȟребȴнкина, который готовится к полȴту в кос-
мос, ɕикарная атмосера, непередаваемые 
ɚмоции надолго останутся в памяти у ребят».

СОНЯ ДАВЫДОВА:
«ȟала-концерт проходил одновременно в двух 
городах трудовой доблести – в Кемерове и 
ȣовокузнецке� ɉто космос в прямом смысле 
ɚтого слова. Атмосера, котору создали ор-
ганизаторы, участники и волонтȴры заряжает 
на новые космические открытия. Дума, после 
естиваля очень много лдей захотели стать 
космонавтами и отправиться исследовать кос-
мос. Ɂж я-то точно захотела».

ВАЖНО, ЧТОБЫ НАША МОЛОДЁЖЬ ЗНАЛА: КУЗБАССУ 
ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ. ИЗ 12 ЧЕЛОВЕК ПЕРВОГО ОТРЯДА 

КОСМОНАВТОВ ДВОЕ БЫЛИ ИЗ НАШЕГО РЕГИОНА. ЭТО ПЕРВЫЙ 
ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ ВЫШЕЛ В ОТКРЫТЫЙ КОСМОС, – АЛЕКСЕЙ 
АРХИПОВИЧ ЛЕОНОВ И КОСМОНАВТ БОРИС ВАЛЕНТИНОВИЧ 
ВОЛЫНОВ, ОБА – ДВАЖДЫ ГЕРОИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА. МЫ 
ГОРДИМСЯ ИМИ, В ЧЕСТЬ НИХ НАЗВАНЫ АЭРОПОРТЫ В КЕМЕРОВЕ И 
НОВОКУЗНЕЦКЕ. К ПОЛЁТУ В КОСМОС ГОТОВИТСЯ УРОЖЕНЕЦ ГОРОДА 
МЫСКИ АЛЕКСАНДР ГРЕБЁНКИН. УВЕРЕН, ЧТО ФЕСТИВАЛЬ ЮРИЯ 
ГАГАРИНА, КОТОРЫЙ УЖЕ ВТОРОЙ ГОД ПРОХОДИТ В КУЗБАССЕ, 
ПРИВЛЕЧЁТ К КОСМИЧЕСКОЙ ТЕМАТИКЕ ЮНЫЕ ПОКОЛЕНИЯ, И 
ОНИ, КАК РАНЬШЕ, БУДУТ СТРЕМИТЬСЯ СТАТЬ КОСМОНАВТАМИ, 
ПРОДОЛЖАТЬ ТРАДИЦИИ И СЛАВУ СВОИХ ВЕЛИКИХ ЗЕМЛЯКОВ», – 
ГУБЕРНАТОР КУЗБАССА СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.

ǋодготовила ǊǦсана СоǱарева.
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Проект �Земляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организаˊией ветеранов.

Ś ŰабоŻоŲ о źŻарƁеŵ Ÿоколении
// итоги

// торжество

ŗбраŰеſ źлżůениƈ ŗŻеƀеźŻвż
Ветераны органов внутренних дел 
Кемеровской области подвели итоги 
своей работы.

В Главном управлении МВД России по Кемеровской обла-
сти прошло расширенное заседание совета ветеранов органов 
внутренних дел региона. Его участниками стали члены вете-
ранских организаций областного полицейского главка, тер-
риториальных органов.

Открыл заседание начальник ГУ МВД России по Кемеров-
ской области генерал-майор полиции Геннадий Корниенко. Он 
поблагодарил ветеранов за плодотворную работу и содействие 
сотрудникам полиции, а также выразил слова признательности 
руководителю ветеранского движения органов внутренних дел 
Кузбасса генерал-лейтенанту милиции Анатолию Виноградову.

«Вы всегда будете образцом служения Отечеству, золотым 
фондом нашей страны, – подчеркнул генерал-майор полиции 
Геннадий Корниенко, обращаясь к ветеранам. – Многолетний 
безупречный труд, высочайший профессионализм и предан-
ность избранному делу – то, что служит ориентиром для мо-
лодого поколения сотрудников правопорядка».

Начальник областного полицейского главка вручил вете-
ранам благодарственные письма за помощь и содействие в 
оперативно-служебной деятельности и патриотическом вос-
питании юных кузбассовцев.

Совет ветеранов органов внутренних дел Кузбасса – одна из 
крупнейших региональных общественных организаций. Он объ-
единяет 28 первичных ветеранских объединений и собрал в сво-
их рядах около 7000 неравнодушных сотрудников правопорядка, 
а в составе совета ветеранов Главного управления – 7 генералов в 
отставке и 14 отставных руководителей подразделений. 

Приоритетными задачами являются социальная помощь 
ветеранам (за два года её получили более 12 000 человек), со-
действие молодым сотрудникам органов внутренних дел (еже-
годно совместно с ветеранами органов внутренних дел раскры-
вается более 100 преступлений), патриотическое воспитание и 
профилактика правонарушений и преступлений. Это в своём 
выступлении подчеркнул руководитель ветеранского движе-
ния органов внутренних дел Кузбасса генерал-лейтенант мили-
ции Анатолий Виноградов. В прошлом году ветераны стали ак-
тивными участниками акций «Своих не бросаем», «Мы вместе», 
собирали и лично отвозили гуманитарную помощь кузбасским 
бойцам, задействованным в специальной военной операции.

«Нашей главной задачей остаётся содействие, поддержка и 
оказание помощи ветеранам органов внутренних дел», – под-
черкнул Анатолий Виноградов.

ǉаталȳȶ МаслаǦова.

˩чередной пленум 
совета Кемеровской 
местной обществен-
ной организаˊии вете-
ранов состоялся 
в новой школе ̲ �.

Кроме членов совета, на засе-
дание были приглашены предсе-
датели первичных организаций, 
аппарат городского и районных 
советов ветеранов. 

С докладом выступил В.С. Ба-
лахонов, председатель Кеме-
ровской местной общественной 
организации ветеранов. Он рас-
сказал об актуальных вопросах, 
касающихся пожилых людей, – 
доходы и занятость, забота о 
здоровье, обучение компьютер-
ной грамотности, досуг, соци-
альное обслуживание.

С.Н. Пономарёв, заведующий 
отделом спорта администрации 
города, рассказал, что это на-
правление успешно развивает-
ся в ветеранской среде. Об орга-
низации досуга людей старшего 
поколения рассказала заведую-
щая отделом культуры Т.Н. Гу-
рина.

11 учреждений клубного типа 
проводят для пожилых людей 
концерты, выставки, беседы, 
круглые столы. На базе город-
ского клуба ветеранов работает 
16 ветеранских вокальных кол-
лективов (400 участников), 12 из 
них имеют звание народных. В 
34 любительских объединениях 

занимаются 912 человек. Про-
водятся масштабные фестивали, 
вокальные конкурсы, городской 
праздник «Арбат на Весенней», 
танцевальные вечера.

20 клубных объединений 
для пожилых людей работает 
в библиотеках города. Муни-
ципальная библиотечная си-
стема организовала нестацио-
нарные формы обслуживания 
пожилых людей. Пользует-
ся популярностью у ветеранов 
такая практика работы, как 
книгоношество – это достав-
ка книг на дом. Проводятся 
творческие вечера, праздники, 
встречи с интересными людь-
ми, обзор новинок литературы, 
познавательные часы, встре-
чи со священнослужителями, 
представителями правоохра-
нительных органов, развиваю-
щие и коррекционные занятия, 

беседы по основам финансовой 
грамотности. 

Музей-заповедник «Крас-
ная горка» проводит специаль-
ные экскурсии для пенсионеров 
и ветеранов. Театр для детей и 
молодёжи предоставляет пен-
сионерам скидки 25% на свои 
спектакли.

Об инновациях в работе со 
старшим поколением рассказа-
ла Л.И. Нуртдинова, замести-
тель начальника управления 
социальной защиты населения 
администрации г. Кемерово. Ве-
теранские организации города 
активно сотрудничают с учреж-
дениями социальной защиты 
населения по выявлению граж-
дан, нуждающихся в социаль-
ном обслуживании. Отделения 
дневного пребывания реализу-
ют новые формы работы. Там 
работают клубы и школы по ин-

тересам. В 2022 году действова-
ли 27 клубов. 684 долгожителя 
города получили поздравления 
с юбилеями в прошедшем году. 

Вопросам обучения компью-
терной грамотности ветеранов, 
организации работы по патрио-
тическому воспитанию школьни-
ков было посвящено выступление 
заместителя начальника управле-
ния образования А.П. Семёновой. 
Ветераны – активные участни-
ки Уроков города, Уроков памяти, 
Уроков мужества, вносят боль-
шой вклад в пополнение фондов 
школьных музеев подлинными 
экспонатами. Совместно с нами 
проводятся исторические Олим-
пиады. Старшее поколение актив-
но и в реализации муниципально-
го проекта «Школьный музейный 
туризм». Вместе с районными и 
городским советами ветеранов 
реализуется проект «Город трудо-
вой доблести».

Председатель ветеранской 
организации Заводского райо-
на В.В. Лотова рассказала о со-
вместной работе с учреждения-
ми культуры и образования по 
вовлечению старшего поколе-
ния в активную общественную 
жизнь.

Опытом работы с ветерана-
ми поделились врач Кузбасско-
го клинического центра лечеб-
ной физкультуры и спортивной 
медицины С.Г. Немова, заведу-
ющая структурным подразделе-
нием городского клуба ветера-
нов ДК имени 50-летия Октября 
Т.П. Бучилина.

В завершение пленума участ-
ники отметили, что совмест-
ная работа ветеранских органи-
заций и администрации города 
даёт положительные результа-
ты. Вместе с тем вызывает обе-
спокоенность численность по-
лучателей пенсии с размером 
ниже прожиточного минимума 

– 17537 человек. По данным на 
1 января этого года, 29 831 пен-
сионер работает.

Было также отмечено, что 
в городе и области развивает-
ся сеть гериатрической меди-
цинской помощи, увеличилась 
продолжительность жизни. Се-
годня в городе много долгожи-
телей. На 1 января 2023 г. в Ке-
мерове 120 575 пенсионеров 
по старости. Из них в возрасте 
60-65 лет – 31 146 человек, 65-
80 лет – 67 439, 80-85 лет – 9818, 
85-90 лет – 5040, 90-95 лет – 
1617, более 95 лет – 343 человека.

Были высказаны ещё не-
сколько пожеланий: проводить 
экскурсии по городу и области; 
организовать изучение пенсио-
нерами иностранных языков; 
сделать более доступными спор-
тивные сооружения, построен-
ные в последние годы; создавать 
новые творческие коллективы; 
проведение мероприятий, на-
правленных на оказание помо-
щи и поддержки пожилым лю-
дям со стороны семьи.

ƾ.С. ƽалаǱонов� 
председателȳ ǆемеровсǦоǥ 

местноǥ оǝȰественноǥ 
органиǣаȭии ветеранов.

Глубоко скорбим в связи с пре-
ждевременной кончиной бывшего 
председателя местной общественной 
организации ветеранов Осинников-
ского городского округа

ДУДИНОВОЙ 
Татьяны Фёдоровны.

Почти до самой кончины она воз-
главляла совет ветеранов, вела обще-
ственную работу. Татьяна Фёдоров-
на Дудинова трудилась педиатром 
детской поликлиники, имеет звание 
ветерана медицинского труда. 46 лет 
проработала участковым врачом и 
заведующей отделением. Её знали 
практически все жители нашего го-
рода, она вылечила и спасла жизни 
многим своим маленьким пациентам. 
Была добрым, отзывчивым, неуны-
вающим человеком. Татьяна Фёдо-
ровна вела активную общественную 
работу, была наставником молодёжи, 
секретарём комсомольской, партий-
ной организаций, пропагандистом. 

Имела множество почётных наград.
Выражаем искренние соболезно-

вания её родным и близким. Скорбим 
вместе с вами.

ǉ.ǋ. ǉеворотова� 
председателȳ ǆемеровсǦоǥ регио-

налȳноǥ органиǣаȭии ветеранов� 
ƿ.ƾ. ƽоǝровсǦаȶ� 

председателȳ  местноǥ оǝȰествен-
ноǥ органиǣаȭии ветеранов Ǌсин-

ниǦовсǦого городсǦого оǦрǯга.

// соболезнование
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Ś лƇбовьƇ к ŭеŻƈŵ

Двадцатичетырёхлетний Кон-
стантин Савков родом из пгт Ком-
сомольск Тисульского района. Он 
окончил медицинский универси-
тет летом 2022 года и уже полго-
да работает участковым-педиа-
тром в поликлинике Кемеровской 
городской детской клинической 
больницы № 2, а также берёт де-
журства в стационаре. Мы пого-
ворили с молодым специалистом 
об особенностях его профессии.

– Почему решили стать вра-
чом?

– С тем, кем стану, я опреде-
лился ещё в среднем звене шко-
лы. Сначала задумывался о 
юриспруденции, но с историей и 
обществознанием как-то у меня 
не шло – было не очень интерес-
но. Зато химия и биология мне 
всегда нравились и давались до-
вольно легко. Вот мама и посо-
ветовала мне рассмотреть вари-
ант поступления в медицинский 
вуз. На самом деле, это была её 
заветная мечта, чтобы сын стал 
врачом. В девятом классе я сда-
вал экзамены по профильным 
предметам. Ну и потом усиленно 
готовился к ЕГЭ по ним же. Так 
что назад пути не было (смеётся. 

– Прим. авт.).
– В семье, наверное, есть ме-

дики?
– Совсем нет! У моих родите-

лей профессии совершенно из 
других сфер: педагогика и без-
опасность. Я первый, кто осво-
ил эту профессию. Учиться было 
непросто, но я знал, на что шёл. 
Приходилось усваивать огром-
ные объёмы информации. Осо-
бенно на третьем курсе, когда 
началась фармакология. Было 
сложно, но вот на экзамене я всё 
сдал легко. 

– Какая дисциплина была 
для вас самой интересной?

– Анатомия. То, что мы ви-
дели только на картинках, 
можно было рассмотреть по-
настоящему. Нам всё очень 
подробно рассказывали и объ-
ясняли. После пары я оставал-
ся в анатомичке и изучал то, 
что было непонятно. Рассма-
тривал, что где находится, за-
поминал названия. Конечно, не 
всем легко было там находить-
ся. У нас девчонки даже в об-
морок падали. Старались сто-
ять в сторонке. Мне кажется, 
что парням в этом плане проще 
всё-таки.

– Сейчас вы работаете 
участковым педиатром. Бы-
тует мнение, что это как раз 
женская профессия.

– Действительно так говорят. 
Но я с этим совершенно не согла-
сен. Нагрузки здесь очень боль-
шие. Мы же не просто в кабине-
тах сидим, но и на вызовы ходим 
домой к пациентам. Так, в дека-
бре, в пиковый период заболе-
ваемости, на приём приходи-

ло по 30-40 детей, и ещё около 
25 вызовов нужно было обойти. 

– Какие были ваши первые 
впечатления от работы с ма-
ленькими пациентами?

– Наверное, как практически 
любой начинающий специалист, 
я ощущал волнение. Первый па-
тронаж новорождённого, первое 
посещение больного ребёнка. На 
мне лежит огромная ответствен-
ность за здоровье детей. Свои те-
оретические знания я пытался 
применить на практике. Здоро-
во выручали коллеги. У нас во-
обще отличный коллектив. Бо-
лее опытные товарищи делились 
своими хитростями. Например, 
как совладать с малышом, ко-
торый ни в какую не хочет по-
казывать горлышко. А ведь без 
визуального осмотра я не смогу 
поставить точный диагноз. На 
адаптацию ушёл примерно ме-
сяц. Теперь у меня уже вырабо-

таны чёткие схемы, по которым 
я веду осмотры: что нужно по-
смотреть в первую очередь, ка-
кие вопросы задать, на что вни-
мание обратить. Да и родители 
на моём участке уже меня знают. 
Намного легче устанавливать 
контакт. 

– С кем сложнее работать: с 
детьми или их родителями?

– По-разному бывает. Ино-
гда ребёнок попадается каприз-
ный. Приходится придумывать 
различные уловки. Кому-то да-
вать бумажку и ручку, например. 
Пока кроха занят рисованием и 
не плачет, я его лёгкие выслу-
шиваю. Есть очень непростые 
взрослые. С ними тоже прихо-
дится придумывать целую стра-
тегию. Но в целом если с роди-
телем контакт налажен, то и с 
ребёнком будет проще. Я уже 
знаю, как это делать. Проблем 
обычно не возникает, даже когда 

дежурю по субботам и на приём 
приходят дети с разных участ-
ков. 

– Какими качествами дол-
жен обладать детский врач?

– Я бы, на самом деле, не диф-
ференцировал, детский или 
взрослый врач. Мне кажется, 
что любой медицинский работ-
ник должен обладать милосерди-
ем. Нужно обязательно любить и 
уважать своих пациентов. Очень 
важно быть внимательным и 
чутким. Обязательно отвечать 
на все возникающие у людей во-
просы. Важна внимательность. 
Ну и к детям, следует уметь най-
ти подход. С этим у меня проблем 
не возникает, ведь я люблю их. А 
когда ты к кому-то расположен, 
это чувствуется. Твоё отношение 
действует успокаивающе и отча-
сти снимает напряжение.

– Вы работаете не только в 
поликлинике, но и в стацио-
наре?

– Да. Вообще, я пошёл рабо-
тать в больницу ещё на третьем 
курсе. Вот и сейчас продолжаю. 
В нашем стационаре начал ра-
ботать с ноября прошлого года. 
Специфика, конечно, везде своя. 
На участке у нас в основном 
ОРВИ или дети, пришедшие с 
конкретными диагнозами после 
лечения в больнице. Здесь же со-
стояния у малышей более тяжё-
лые. Это, например, пневмонии. 
Поступают с гастритами, кра-
пивницей. Во время терапии мо-
жет открыться рвота или понос, 
тогда начинаем лечить и эти со-
стояния. Как правило, в стацио-
наре я дежурю 5-6 смен в месяц. 
По выходным могу брать суточ-
ные. Периодически меня вызы-
вают кого-то подменить.

– Из-за такого графика у 
вас не возникают проблемы 
в семье?

– Моя жена Татьяна тоже ме-
дик. Ей 23 года. Оканчивает ше-
стой курс лечебного факультета 
и работает в отделении функцио-
нальной диагностики 11-й гор-
больницы. Поэтому она хорошо 

понимает всю специфику. Пока 
я ещё учился, мы даже успели 
вместе поработать, и это был от-
личный опыт. Мы очень поддер-
живали друг друга. Пока один 
прилёг отдохнуть или сел поесть, 
другой поработает, и наоборот. 
Сейчас у нас нет своих детей, и 
сложностей вообще не возника-
ет. Потом придётся подстраивать 
графики, но и это всё решаемо.

– Вы решили продолжить 
обучение?

– Да. В этом году хочу пода-
вать документы в ординатуру 
по специальности «травматоло-
гия». Как раз на третьем курсе я 
устроился в травматологическое 
отделение в 11-ю горбольницу. 
Ходил туда и на четвёртом, и на 
пятом курсах. Мне это направ-
ление так понравилось, что я 
даже не рассматривал другие ва-
рианты. Это действительно моё, 
так же как и педиатрия.

– Вы с женой рассматри-
вали для себя региональные 
программы поддержки меди-
цинских работников?

– Да. Очень здорово, что в Куз-
бассе есть такие программы под-
держки специалистов. Но пока 
мы решили остаться в Кемерове. 
Зарплата у начинающих врачей 
и здесь, я считаю, достойная.

– Чаще всего в своей прак-
тике вам приходится стал-
киваться с острыми респи-
раторными инфекциями. 
Расскажите о том, как их луч-
ше профилактировать.

– Я всегда говорю своим паци-
ентам, чтобы, придя домой, они 
первым делом вымыли руки с 
мылом и промыли носик соля-
ным раствором. Эта рекоменда-
ция актуальна для всех людей. 
После посещения массовых ме-
роприятий, торговых центров, 
общественного транспорта нуж-
но обязательно проводить ту-
алет носа. Тогда вероятность 
заболеть снижается в разы. Вто-
рой важный момент – питание. В 
каждый приём пищи необходи-
мо съедать порцию овощей, будь 
то любимый всеми овощной са-
латик из помидоров с огурцами 
или обычная морковь. Два раза 
в день можно съедать по фрук-
ту: яблоко, груша – что угодно. 
Клетчатка улучшает пищеваре-
ние и способствует повышению 
иммунитета. Обязательна фи-
зическая активность. Например, 
утренние пробежки. Да и обыч-
ные зарядки тоже хороши. Не 
стоит игнорировать закалива-
ние. Не обязательно обливаться 
ледяной водой на улице, можно 
просто принимать контрастный 
душ или обтираться влажным 
полотенцем. Всё это я проверил 
на себе. В школьные и студен-
ческие годы практически не бо-
лел – максимум насморк. Когда 
пришёл работать на участок, из-
за нагрузки уже не уделял доста-
точно внимания питанию и, как 
следствие, заболел спустя пару 
месяцев. Организм не смог бы-
стро побороть заразу. Пришлось 
даже подключить антибиотик 
из-за сильного кашля. Поэтому 
уделяйте внимание своему пи-
танию, режиму нагрузки и отды-
ха и будьте здоровы!

Светлана ƽǯлаева.

ʻтой публикаˊией мы начинаем ˊикл материалов о людях, чьи профес-
сии очень нужны и важны в современном Кузбассе. Имя им – педиатры, 
детские врачи. В их руках находится самое главное богатство – дети, 
будущее Кузбасса. ˫абота ˑта непроста� надо уметь устанавливать кон-
такт с детьми и их родителями. Поˑтому педиатр должен обˎяснять 
сложные медиˊинские термины простым языком, а также вести себя 
так, чтобы вызывать доверие у взрослых и малышей. 
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ŋźеŲ źеŵьёŲ на «Ŧкоŭвор»�

ǋолосǯ подготовила  Анна ǎимоȰǯǦ.

Танˊевальные коллективы 
кемеровского ʮК шахтёров 
привезли из ˨овосибирской 
области девять наград.

Подведены итоги VI Межрегиональ-
ного фестиваля-конкурса национально-
го танца «Сибирская карусель». В твор-
ческих соревнованиях приняли участие 
более 2300 лучших танцоров-народни-
ков из Кузбасса, Новосибирска, Новоси-
бирской, Томской, Иркутской областей, 
Красноярского края, республик Хакасия 
и Тыва.

Более 300 номеров было представлено 
на суд жюри, в течение трёх конкурсных 
дней таланты выступали в номинациях 
«Русский народный танец», «Танцы наро-
дов мира» и «Стилизованный народный 
(национальный) танец». 

Успешным стало участие в конкурсе 
для заслуженного коллектива народно-
го творчества ансамбля народного тан-

ца «Шахтёрский огонёк» им. Р. Тихенко и 
образцового коллектива ансамбля танца 
«Соколята».

Копилка «Шахтёрского огонька» по-
полнилась пятью престижными награда-
ми. В номинации «Русский танец» дипло-
мами лауреата I степени отмечены номера 
«Праздничная» и «Подарок» в исполнении 
дуэта Евгения Смирнова и Жанны Титовой, 
номер «Плач казачки» в исполнении трио 
Ксении Бовдиловой, Ксении Казаковой, 
Дарьи Клоповой, номер «Плач казачки» и 
сольный номер Евгения Смирнова «Хранит 
степь память». Кроме того, дипломом лау-
реата II степени отмечен номер «Подпля-
сочка» солистки ансамбля Жанны Титовой.

А образцовый коллектив ансамбль 
танца «Соколята» стал дважды лауреа-
том I степени. В номинации «Русский 
танец» лучшим стал номер «Сибирские 
удальцы», в номинации «Танцы наро-
дов мира» – номер «Цыганский». Танец 
«Казачий» отмечен дипломом лауреата 
III степени.

ʳже в ˑту субботу, 
�� апреля, в Кемеро-
ве пройдёт большой 
городской ˑколо-
гический праздник 
�ʻко-двор�. ˥го по 
праву можно назвать  
семейным (принимают 
активное участие ре-
бятня всех возрастов, 
мамы, папы, дедушки 
и бабушки). ˧еро-
приятие состоится с 
11.ͽͽ до 1�.ͽͽ у куль-
турного пространства 
�˫едакˊия�, гастро-
номический квартал 
(пр. ˩ктябрьский, ��).

К слову, взрастить экофренд-
ли-поколение – очень важная 
задача, с которой вполне успеш-
но и очень ненавязчиво справ-
ляются организаторы. Взрослые 
могут не только прийти и сдать 
вторсырьё, но и заодно взять на 
мероприятие своих чад. Здесь 
всегда есть возможность по-
играть со своими детьми в эко-
игры, рассказать им интересно о 
раздельном сборе отходов, пока-
зать наглядно, как весь этот сбор 
ведётся… И тогда мальчишки и 
девчонки уже не выбросят без-
думно пластиковую крышечку 
от бутылки в мусорку, а отложат 
её в отдельный контейнер для 
сбора, а после с радостью при-
несут всё накопленное добро на 
«Экодвор».

Марина Фёдорова, активист 
экологического движения «Эко-
Кемерово», подтверждает: 

– Дети тоже могут принимать 
активное участие в таком важ-
ном деле, как раздельный сбор 
отходов. Даже специально учить 
не приходится! Когда родите-
ли каждый день подают хоро-

ший пример, детям хочется по-
вторить. К моменту рождения 
нашего сына мы с мужем уже 
пару лет были в теме раздельно-
го сбора. Коля появился на свет 
в июне 2017-го, а ровно через 
год в Кемерове прошёл первый 
в истории нашего города «Эко-
двор». И конечно, мы пришли на 
него всей семьёй. Это было со-
бытие! Думаю, и для сына тоже, 
хотя он и был совсем малышом 
тогда. Коле уже пять. Теперь он 
тоже готовится к празднику, осо-
бенно ждёт «Дармарку». Это бес-
платная ярмарка, одна из неиз-
менных площадок «Экодвора». 
На ней можно обменяться одеж-
дой, книгами, сувенирами. А ре-
бятишки, конечно, всегда рады 

новым игрушкам. Коля заранее 
готовит несколько штучек, ко-
торые ему уже не нужны, при-
носит на «Дармарку» и выбирает 
себе те, что понравятся. Кстати, 
таким образом мы мягко, нена-
вязчиво прививаем ему культуру 
осознанного потребления. С дет-
ства ребёнок понимает, что сча-
стье не в десяти мешках игрушек. 
А ещё учится делиться с другими, 
видит, что с ним тоже делятся, и 
получает радость от этого. 

У некоторых людей есть 
предубеждение, что тема раз-
дельного сбора совсем не дет-
ская. Её представляют слишком 
сложной или даже «грязной». 
Но так думают, скорее всего, те, 
кто сам ещё не пробовал осво-

ить сортировку. Собирают всег-
да только чистые и сухие отхо-
ды, всё упаковывается в чистые 
мешки и коробки. Ведь баналь-
но всё это нужно хранить у себя 
дома или на балконе до отправ-
ки на переработку. Детям, кста-
ти, нравится помогать именно в 
упаковке вторсырья. Составлять 
стаканчики от сметаны один в 
один, например. Так они зани-
мают меньше места при хране-
нии и перевозке, а ещё это очень 
весело. Малышам так нравятся 
все эти крышечки, контейнеры, 
можно придумать с ними инте-
ресную игру. Конечно, речь идёт 
только о безопасных категориях 

– батарейки, стекло, жестяные 
банки всегда держим подальше.

Определённая сложность в 
теме раздельного сбора, конеч-
но, есть даже для взрослых. Ню-
ансов очень много. Но, как пра-
вило, начинают с малого. И дети 
тоже приучаются постепенно. 
Например, пластиковые кры-
шечки от бутылок можно соби-
рать всей семьёй в какую-нибудь 
красивую корзиночку или ко-
робочку. Объяснить детям, что 
одна маленькая крышечка при-
носит очень много добра, ведь 
сбор крышек, как правило, идёт 
для благотворительных про-
ектов. Можно сочинить вместе 
сказку об этом. Вообще, тема 
экологии, раздельного сбора – 
такой простор для творчества!

Что дети могут собирать 
самостоятельно, буквально 
не выходя из детской?

На переработку пойдут:
– бумага и картон (листочки, 

тетради, блокноты, растерян-
ные пазлы);

– фломастеры и марке-
ры (взрослые помогут убрать 
стержни);

– одежда, непригодная для но-
ски (со сломанными замками, 
пятнами, катышками);

– зубные щётки;
– сломанные гаджеты, заряд-

ники, наушники, зонты;
– батарейки.
На благотворительность 

можно передать:
– хорошую одежду, которая 

стала малой или больше не нра-
вится;

– хорошие игрушки и книги.
Осваивать раздельный сбор 

можно даже по пути в школу!
Например, ПЭТ-бутылки, 

алюминиевые банки от гази-
ровки отправить в специальную 
сетку во дворе. А крышечку от 
бутылки сдать отдельно на доб-
рые дела.

КСТАТИ
На «Экодворе» будет рабо-

тать «Дармарка» – бесплатная 
ярмарка, где можно обменять-
ся вещами в хорошем состоя-
нии (одежда, обувь взрослая и 
детская), игрушками, сувенира-
ми, книгами. Пройдёт зелёный 
своп – обмен комнатными рас-
тениями, саженцами, рассадой, 
садовым инвентарём. Можно бу-
дет получить консультации по 
раздельному сбору вторсырья, а 
также сыграть в настольные эко-
игры для детей и взрослых. Вход 
свободный.

Организаторы: 
АНО «Чистая планета» – 

городское экологическое 
движение «ЭкоКемерово». 

Телефон для справок: 
8-951-599-15-99.

// знай наших

ŐаźлżůеннƄе награŭƄ

// что сдаём на «Экодвор»

По традиции на мероприятии можно будет сдать 
на переработку вторсырьȴ. ɉто макулатура (бумага, 
картон) и стекло (бутылки, банки) прозрачное, зелȴ-
ное, коричневое и синее. Будут принимать металл 
(жестяные консервные банки, алминиевые банки, 
ольга), твȴрдый пластик с маркировкой 1 (ПɉТ-
бутылки), 2 (бутылки от бытовой химии, канистры), 5 
(контейнеры от пиɖевых и непиɖевых продуктов), 
а еɖȴ:

– мягкий пластик с маркировкой 4 (плȴнка плотная, 
пузырчатая, стрейч, пакеты из-под молока)�

– крыɕечки для акции �ПȤДЕЛɀСɈ8КȦɇɄЕɃКȤָ 
(от ПɉТ-бутылок и коробок тетрапак)�

– ветоɕь (одежда, текстиль, обрезки тканей – кро-
ме носочно-чулочных изделий, белья, купальников, 
одежды со следами краски и масла, обуви)�

– старые зубные ɖȴтки (кроме насадок на ɚлектри-
ческие)�

– сломанные зонты�
– пластиковые карточки (скидочные, бонусные)�
– ломастеры и маркеры без пиɕуɖего и внутрен-
него стержней.
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// регби

ŘоŭŻƈнżŻьźƈ к лиŭераŵ
// спринт-новости

// хоккей с мячом

ŕеŵориал ГолкиŸера 

 ǀ первом круǡе ȰемпǦоната ǎоссǦǦ  Ǌеталлурǡ� переǦǡрал  Краснȴǧ ǝр� на своȹм 
поле ^ ����� ����	. Фото ǀладǦмǦра Клȷева.

ˮʳТʭ˩ʲ
ˬегодня начнётся чем-
пионат ˬибирского и 
ʮальневосточного феде-
ральных округов. Кузбасс 
представляют два клуба – 
�˫аспадская� (˧еждуре-
ченск) и �˨овокузнеˊк�.

В турнире зонального этапа 
всероссийских соревнований 
третьего дивизиона участвуют 
13 коллективов, в том числе 
«Динамо-М», «Полимер», «Темп» 
(все – Барнаул), «Рассвет», 
Енисей-М» (оба – Красно-
ярск), «Байкал» (Иркутск), 
«Иркутск-М», «Бурятия» (Улан-
Удэ), «Торпедо» (Рубцовск), 
«Новосибирск-М» и «Чита». 
Команды сыграют по 12 матчей 
дома и в гостях.

«Распадская» и «Новокуз-
нецк» откроют сезон 29 апреля 
очной встречей в Междуречен-
ске. В прошлом году «Рас-
падская» под руководством 
Алексея Зарубина завоевала 
Кубок Сибири и финишировала 
второй в чемпионате СФО и 
ДФО. Первенствовал в турнире 
ФК «Иркутск», проходящий 
ныне лицензирование во втором 
дивизионе. Возглавил коллек-
тив наш земляк Константин 
Дзуцев, работавший тренером 
кемеровской и новокузнецкой 
команд.

•••

ʳроженеˊ Калтана Алек-
сандр Головин, играющий 
с �ͽ1� года за клуб �˧о-
нако�, проводит лучший 
сезон в зарубежной 
карьере.

В очередном туре чемпиона-
та Франции 26-летний полуза-
щитник забил мяч в домашней 
встрече «Монако» с «Лорьяном» 
(3:1). По системе «гол плюс пас» 
Александр Головин набрал 
14 (7+7) баллов в 29 матчах, 
обновив личный бомбардирский 
рекорд.

«Монако» замыкает квартет 
лидеров французской лиги, от-
ставая на два очка от «Ланса», 
с которым встретится в гостях 
22 апреля. Всего же на финише 
сезона команда бельгийского 
тренера Филиппа Клемана про-
ведёт семь матчей.

Александр Головин, по 
версии портала Transfermarkt, 
самый дорогой российский 
футболист, его рыночная стои-
мость – 25 миллионов евро. На 
десять миллионов евро меньше 
оценили голкипера «Краснода-
ра» Матвея Сафонова и полуза-
щитника московского «Динамо» 
Арсена Захаряна.

В˩ʲ˥ַʭ˩ʲ
Кемеровский �Кузбасс-�� 
занял пятое место в 
чемпионате ˧олодёжной 
лиги – лучший результат в 
истории команды.

Финальный турнир за 
первое-шестое места прошёл в 
два круга в Новом Уренгое и Но-
восибирске. Подопечные Сергея 
Троцкого одержали четыре по-
беды в десяти матчах (разница 
партий: 16-23). По дополнитель-
ным показателям опередила 
«Кузбасс-2» нижегородская 
«молодёжка». Первенствовал 
в турнире «Факел-2» (Новый 
Уренгой). Тройку призёров 
дополнили «Локомотив-СШОР» 
(Новосибирск) и «Динамо-
Олимп» (Москва).

В регулярном чемпионате 
Молодёжной лиги соперничали 
16 коллективов, кемеровчане 
финишировали на четвёртой 
позиции.

Андреǥ ǎарǦов.

В субботу, �� апреля, но-
вокузнеˊкий �˧еталлург� 
сыграет в Красноярске с 
�Красным ʽром� первый в 
ˑтом году матч чемпионата 
˫оссии. ˬтартовый свисток 
прозвучит в 1�.�ͽ. Прямая 
трансляˊия – на телеканале 
�˧атч� Планета�.

Встреча первооткрывателей-
старожилов

Турнир элитного дивизиона отече-
ственного регби возобновится после ше-
стимесячного перерыва. В прошлом году 
новокузнечане провели десять матчей 
«регулярки», одержав три победы.

В ближайшую субботу состоится встре-
ча команд из городов-первооткрывателей 
регби за Уралом: в Новокузнецке культи-
вируют игру «джентльменов-хулиганов» с 
1967 года, в Красноярске – с 1969-го.

В 1970-м регбисты Сибирского ме-
таллургического института (СМИ) пе-
реиграли в Новокузнецке красноярский 
«Политехник» в отборочном матче чем-
пионата РСФСР. Команды соперничали 
на стадионе «Шахтёр» Куйбышевского 
района, где ныне жилой комплекс.

Сегодня «Красный Яр» (преемник 
«Политехника») – двенадцатикратный 
чемпион СССР и России, в послужном 
списке новокузнецкого клуба – бронзо-
вые медали чемпионата России-1992.

Четыре «сборника», 
четыре новобранца

В преддверии второй части националь-
ного первенства «Металлург» провёл тре-
нировочный сбор на базе «Спартак» в 
Анапе (Краснодарский край). По словам 
главного тренера «сталеваров» Вячеслава 
Шалунова, сбор состоял из микроциклов: 
специальная физическая подготовка и от-
работка игровых взаимодействий.

В минувшую пятницу, 14 апреля, «Ме-
таллург» сыграл контрольный матч в 
Сочи, потерпев поражение от многократ-
ного чемпиона страны красноярского 
«Енисея-СТМ» – 5:31. Кузбассовцы орга-
низовали результативную атаку в середи-
не первого тайма: Олег Сибиряков при-
землил мяч в зачётной зоне соперников 
(попытка на языке регбистов).

В Сочи в феврале-марте тренирова-
лась национальная команда, в первом 
сборе участвовали четыре регбиста «Ме-

таллурга» – Виктор Козловский, Никита 
Филиппов, а также Владимир Арлашов и 
Сергей Ефремов, которых пригласили и 
на второй сбор.

Состав новокузнечан пополнили на-
падающий Сергей Беленков, защитники 
Константин Кривоносов (оба – «Красный 
Яр»), легионер из ЮАР Эрл Даури («Ди-
намо», Москва) и Данил Завьялов («Хи-
мик», Дзержинск).

Шесть матчей 
накануне плей-офф

На финише «регулярки» «Метал-
лург» сыграет по три матчах дома и в го-
стях. Соперники новокузнечан в родных 
стенах: московская «Слава» (29 апреля), 
«Динамо» (21 мая) и «Химик» (4 июня), 
на выезде – «Енисей-СТМ» (13 мая), пен-
зенский «Локомотив» (28 мая).

Полуфиналы плей-офф за первое-чет-
вёртое, пятое-восьмое места запланиро-
ваны на 17-18 июня, стыковые поединки 
за первое, третье, пятое, седьмое места 
состоятся 24-25 июня.

– Начало сезона для нас сложилось не-
плохо, но затем по разным причинам по-

теряли солидное количество очков, – го-
ворит Вячеслав Шалунов. – В нынешней 
ситуации наша задача – зарабатывать 
баллы в каждом матче и максимально 
подняться в турнирной таблице. 

ƾадим Антонов.

// табло

ʵемпионат ˫оссии. �ͽ����ͽ�� г.
Положение команд: 1. «Енисей-СТМ» 
(Красноярск) – 43 очка (разница игровых 
очков: 455-143). 2. «Стрела» (Казань) – 37 
(371-175). 3. «Локомотив» (Пенза) – 36 
(305-240). 4. «Красный Яр» (Красноярск) – 
24 (224-245). 5. «ВВА-Подмосковье» (Мо-
нино) – 22 (201-259). 6. «Слава» (Москва) 

– 19 (223-294). �. �˧еталлург� (˨ово-
кузнеˊк) – 1� (1��-���). 8. «Динамо» 
(Москва) – 15 (179-247). 9. «Химик» (Дзер-
жинск) – 0 (87-468). 
Победа – четыре очка, ничья – два 
очка. Бонусный балл – за победу с раз-
ницей в три и более попыток, за пора-
жение с разницей в семь и менее игро-
вых очков. 

В Кемерове состоялись турниры па-
мяти четырёхкратного чемпиона 
мира Романа Гейзеля (1981-2021).

Роман Гейзель выступал за «Кузбасс» 
в 1998-2012 годах. Обладатель Кубка Рос-
сии-2001, 2003, 2007, многократный при-
зёр чемпионатов страны 2001-2010 гг. 
Лучший вратарь чемпионатов Рос-
сии-2005, 2011. Играл за национальную 
команду на победных чемпионатах мира 
2006, 2007, 2008, 2011.

В 2022-м состоялся первый мемориал 
Гейзеля. В этом году на крытой арене ста-
диона «Химик» 14-16 апреля сыграли пять 
команд юношей 2009-2011 г. р. из Кемеро-
ва, Красноярска, Новосибирска, Иркутска. 
По завершении группового этапа соревно-

ваний состоялись матчи за первое и тре-
тье места. Главный приз турнира завоевал 
«Кузбасс-2009», одолевший сверстников 
из красноярского «Енисея» – 6:5 (основ-
ное время – 4:4). Кемеровчане, уступая 
2:4, сравняли счёт за минуту до финально-
го свистка и точнее выполнили серию пе-
нальти. Наставник победителей – Павел 
Тетерин, игравший в одной команде с Ро-
маном Гейзелем. Тройку призёров допол-
нил новосибирский «Сибсельмаш-2009».

В церемонии награждения команд и 
лучших игроков участвовали отец заслу-
женного мастера спорта Юрий Гейзель, 
первый тренер Владимир Ачкасов, брон-
зовые призёры чемпионата СССР-1973 в 
составе «Кузбасса» Анатолий Измаденов 

и Анатолий Трегубов, хоккеисты, играв-
шие с Романом Гейзелем.

Специальный приз от клуба ветера-
нов получил Тимофей Карпенко («Куз-
басс-2009»), сравнявший счёт на предпо-
следней минуте финального матча, приз 
зрительских симпатий – Софья Кон-
драшкина («Кузбасс-2009»).

Мемориал Романа Гейзеля завершился 
16 апреля блицтурниром по мини-хоккею 
с участием восьми мужских коллекти-
вов. Первенствовал «Кузбасс-2000», ведо-
мый Владимиром Китьковым, тренером 
команды в её победные годы. Напомним: 
«Кузбасс-2000» выиграл все соревнова-
ния в своей возрастной группе.

ƾадим Антонов.
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ŘоŭгоŻовка к ſвеŻоƀноŲ Ÿоре 
// личный опыт 

 Фото Ǧз лǦȰноǡо арǳǦва ǃленȴ ǖардаковоǧ. 

В Кузбасском естественно-научном ˊентре 
�ʼннат� (Кемерово) полным ходом идёт 
посевная кампания. ʼные натуралисты 
под руководством своих педагогов 
готовятся к новым исследованиям, 
высевают семена различных культур.

Традиционно юннаты участвуют во Всероссийском сетевом 
проекте «Малая Тимирязевка». Несколько номинаций этого про-
екта курирует агрофирма «Семко», и по её заданию юные агра-
рии России испытывают семена, произведённые этой фирмой.

«Наши ребята уже включились в проект, – рассказала педа-
гог Наталья Игнатьева. – На рассаду посеяна капуста гибридов 
«Киластоп», «Барыня», «Добродей» и «Престиж». Как проявят 
себя эти гибриды в условиях Кемеровской области, надеемся 
рассказать читателям газеты «Кузбасс» в конце сезона». 

Также Наталья Юрьевна отметила, что участие в проектах, 
подобных «Малой Тимирязевке», не только интересное и полез-
ное дело, во время которого ребята осваивают приёмы агротех-
ники, постигают основы сельскохозяйственной науки, но ещё и 
очень приятная возможность выиграть приз от организаторов 
и спонсоров проекта. «Наши учащиеся, становившиеся победи-
телями всероссийского конкурса, каждый раз получают в каче-
стве приза наборы семян, – пояснила наставница. – В 2022 году 
Виктория Шерина, победившая в номинации «Сортоиспытание 
огурцов для открытого и защищённого грунта», получила набор 
семян от агрофирмы «Семко». Татьяна Четвергова, победитель-
ница практического задания «Юный Тимирязевец», заработала 
набор семян от Федерального научного центра овощеводства». 

Как считают ребята и их педагоги, это лучший подарок для 
натуралиста. Подарочные семена включены в новые детские 
исследовательские проекты. Так, например, уже посеян арбуз 
сорта «Холодок», острый перец «Самоцвет». «В скором времени 
планируем посев моркови, свёклы и некоторых зеленных куль-
тур, – добавила Наталья Игнатьева. – Работы предстоит немало. 
А ещё наши ребята успевают помогать при выращивании расса-
ды овощных и цветочных культур». 

Кстати говоря, эту рассаду готовят для реализации, поэтому 
высококачественная и недорогая рассада ждёт своих покупате-
лей. «В этом году у нас подрастают нарядный колеус, ароматная 
лаванда, красавица петуния и многие другие», – заключила пе-

дагог.

Жильцы регулярно участву-
ют в конкурсах по благоустрой-
ству и берут призовые места. 
«Сейчас у наших цветоводов-
любителей в динамичной ста-
дии рассадная пора, – сказала 
активистка Елена Шардакова. 

– Они выращивают зелёных 
подопечных и для своих са-
дов-огородов, и для дворовой 
территории. Благоустройство 
двора – это наш душевный по-
рыв, каждый из нас искренне 
рад и доволен, когда вокруг чи-
стота и во всём порядок».

В числе любимчиков тай-
гинцев разные цветы, но осо-
бенно приметными в благоуха-
ющем оазисе становятся астры. 
Кстати говоря, название цветов 
происходит от греческого сло-
ва «астер» – звезда, так как со-
цветия всех видов имеют звез-
дообразную форму. 

Также в числе фаворитов 
оказались и бархатцы – извест-
ные защитники урожая от вре-
дителей. А ещё эти цветы пре-
красно удобряют землю. Одни 
огородники измельчают расте-
ние целиком, другие закапыва-
ют в землю только цветки. По-
лучается прекрасный витамин 
для грунта. 

Большое внимание уделяет-

ся и флоксам. На наш взгляд, 
совершенно заслуженно. Есть 
среди них и однолетние, и мно-
голетние подопечные. Они 
вдохновляют потрясающим 
ароматом и богатейшей пали-
трой. Единственный их минус 

– подверженность грибковым 
заболеваниям (на листочках 
появляется характерный бе-
лый налёт), поэтому специаль-
ный препарат всегда должен 
быть под рукой.

У разных сортов флоксов раз-
ные периоды цветения. Как пра-
вило, первыми цветами жильцы 
начинают любоваться с конца 
мая, а последние увядают уже в 
сентябре. Как известно, флоксы 
бывают и среднерослые, и вы-
сокие, и низкорослые. Все эти 
нюансы нужно учитывать при 
посадке, тогда на клумбах будет 
гармония.

При выборе сорта тайгин-
цы ориентируются на его зи-
мостойкость, ведь в наших 
климатических условиях при-
живётся далеко не каждый бла-
гоухающий красавец. Среди 
удачных сортов цветоводы-лю-
бители называют следующие: 
«Дракон», «Уральские сказы», 
«Оленька», «Облако», «Гжель», 
Blue Paradise и другие.

Добавим: когда флоксы раз-
растаются, им может понадо-
биться подвязка. Цветки тя-
жёлые, и после дождей они 
рискуют оказаться на земле. 
Для поддержки подойдут лю-
бые колышки.

Первый саженец на участок 
лучше отправить в конце мая 
или начале июня. А поскольку 
сейчас саженцы продают цве-

тущими, можно посмотреть, на 
какой цветок рассчитывать.

Считается, что флоксы тре-
бовательны к удобрениям, но 
практика показала: если почва 
хорошая, то можно обойтись и 
без подкормки. Поливают цве-
ты обильно, а вот застоя воды 
они не переносят. Разрастают-
ся флоксы быстро.

Кстати, эти цветы любят 

солнечные места, но хорошо 
чувствуют себя и на площадках 
с лёгким затенением.

В конце сезона активисты в 
обязательном порядке среза-
ют флоксы, оставляя от стебля 
всего пару сантиметров.

Отметим, в газонах боль-
ше многолетников, чем од-
нолетников, что, в общем-то, 
неудивительно, ведь на «дол-
гоиграющих» подопечных за-
трачивается меньше труда и 
средств, потому что однажды 
высеянные семенами или вы-
саженные деленками (от деле-
ния маточного куста), черен-
ками, луковицами, детками, 
они растут и цветут несколько 
лет подряд. Для выращивания 
зимующих в открытом грун-
те многолетников не требует-
ся защищённого грунта (пар-
ников, теплиц). В топ самых 
неприхотливых высокодеко-
ративных входят следующие: 
флоксы, астильбы, примулы, 
гайлардии, рудбекии, лилей-
ники и прочие растения. 

Между тем не только цвета-
ми славится двор на проспек-
те Кирова, 40. В своё время 
жильцы собственноручно из-
готовили качели, горки и тур-
ники, чтобы ребятишки с ин-
тересом играли на площадке. 
«Мужчины вырезали из дерева 
конструкции и установили их, 
а женщины проявили таланты 
доморощенных дизайнеров и 
раскрасили», – добавила Елена 
Шардакова. 

Также жильцы ежегодно де-
лают снежные фигуры к Ново-
му году и организовывают раз-
нообразные активности для 
соседей. 

ʮвор во дворе дома, расположенного в горо-
де Тайге на проспекте Кирова, �ͽ, приметен 
издалека да и знаком уже многим. Здесь на 
протяжении нескольких лет активисты соз-
дают ˊветочное великолепие. ʽркими ˊвет-
никами они не только поднимают настроение 
себе, но и заряжают оптимизмом случайных 
прохожих. 

// зелёные эксперименты 

ŚеŰон оŻкрƄŻиŲ // огородникам
   на заметку 

ʼ˫ГИ˨К˥ ТАТʺʽ˨˥ ˧АК˥˥В˩ַ 
Вʹ˫АʷИВАТʺ КАПʳˬТʳ П˩˧˩ГА̞
ʼТ ʭА˫˯АТʴʹ. ̧ʮ˩ʲГИ˥ Г˩ʮʹ 
˨˥ ˧˩ГʲА ʮ˩ʭИТʺˬʽ ˯˩˫˩ʶ˥ַ 
ʳ˫˩ʯАַ˨˩ˬТИ ʭ˥ʲ˩К˩ʵА˨˨˩ַ 
КАПʳˬТʹ, ̣ ˩Т˧˥ТИʲА ˩Г˩˫˩ʮ̞
˨ИʴА. ̣ ˨˩ ˨АК˩˨˥ʴ ˨АʶʲА 
ЗАВ˥Т˨ʹ˥ ˬ˩˫ТА. ʳ Вˬ˥˯ ʯ˥˨̞
ˬКИ˥ ˨АЗВА˨Иʽ� ̧ˬ˨˥Гʳ˫˩ʵКА̨, 
̧ʭ˥ʲ˩ˬ˨˥ʯКА̨, ̧ГʲАˮИ˫А̨ И 
̧ʭ˩ʽ˫ʹ˨ʽ̨ ̜˨А ˫АˬˬАʮʳ ˬ˥˧˥̞
˨А ЗАˬ˥ВАʼ В АП˫˥ʲ˥̝. ПА˫Аʲ̞
ʲ˥ʲʺ˨˩ КАПʳˬТ˥ ˬ ʮВʳ˯ ˬТ˩˫˩˨ 
˨АʵАʲА ВʹˬАʯИВАТʺ ʭА˫˯АТ̞
ʴʹ, К˩Т˩˫ʹ˥ ˩ʭ˥˫˥ГАʼТ ʳ˫˩̞
ʯАַ, ˨˥ П˩ʮПʳˬКАʽ К ˨˥˧ʳ ˨И 
˩ʮ˨˩Г˩ В˫˥ʮИТ˥ʲʽ̨. ̜К ˬʲ˩Вʳ 
Г˩В˩˫ʽ, П˫И Вʹ˫АʷИВА˨ИИ 
КАПʳˬТʹ ТАТʺʽ˨А П˫И˧˥˨ʽ˥Т 
И ʮ˫ʳГ˩ַ ˬ˥К˫˥Т� В КАʯʮʳʼ 
ʲʳ˨Кʳ П˥˫˥ʮ П˩ˬАʮК˩ַ ˩Т̞
П˫АВʲʽ˥Т ʽИʵ˨ʳʼ ˬК˩˫ʲʳПʳ 
И ˨˥˧˨˩Г˩ ʮ˫˥В˥ˬ˨˩ַ З˩ʲʹ.̝ 
̧˨АВ˥˫˨˩˥, ʳʯ˥ Вˬ˥˧ ˯˩˫˩ʶ˩ 
ИЗВ˥ˬТ˨˩, ʵТ˩ ʭА˫˯АТʴʹ П˫˥̞
К˫Аˬ˨˩ ʳʮ˩ʭ˫ʽʼТ З˥˧ʲʼ̨, ̣ 
ʮ˩ʭАВИʲА ʯ˥˨ʷИ˨А. 

Материалы полосы 
подготовила Алена Смирнова.  Фото Ǧз арǳǦва ǋаталȵǦ ǆǡнатȵевоǧ. 
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  Фото предоставлено Театром кукол Кузбасса.

Любопытен и страшен у скандинавов 
апокалипсис – Рагнарёк, который пере-
водится с древнеисландского как «судьба 
богов», «гибель богов». Материал неод-
нозначный, непростой и необычный для 
театра кукол. Но чрезвычайно привлека-
тельный для зрителей всех стран. Ведь 
мифы – это вечные истории, которые ни-
когда не потеряют актуальности. Эту по-
становку подарил нам молодой режиссёр 
Станислав Садыков, он же является и ак-
тёром театра кукол Кузбасса. Это не пер-
вая премьера мастера: он режиссёр спек-
таклей «Алиса в стране чудес», «Кот в 
сапогах», «Волшебная ночь».

– Станислав, можно сказать, что 
детство, проведённое за кулисами, 
предопределило вашу будущую про-
фессию? Что помнится ярко из ку-
кольного закулисья?

– Детство абсолютно предопредели-
ло профессию и направление, ведь всё 
это время я провёл за кулисами и в зри-
тельном зале. По большому счёту, кро-
ме театра кукол и вариантов других не 
было. Спектакли в детстве невероятно 
завораживали и восхищали, было огром-
ное количество постановок с тростевы-
ми куклами (сейчас тростевые в театрах 

– огромная редкость, к сожалению). Пом-
ню, как пугала и восхищала Баба-Яга из 
спектакля «Гуси-лебеди» – это была ро-
стовая кукла, которая светилась в нео-
не. Как открывались ширмы в «Алень-
ком цветочке» – сначала в них крутился 
ключ, а затем они распахивались. Как Го-
ран в «Маленькой фее» рубил деревья, и 
они реалистично валились… Мне искрен-
не нравился каждый спектакль и, несмо-
тря на мою осведомлённость о внутрен-
ней кухне, чувство сказки и волшебства 
не покидало при просмотре, каждый раз 
смотрел спектакли как в первый, сопере-
живал и поддерживал героев! 

– Кто из актёров театра сильно по-
влиял на вас? 

– Не преувеличу ни капли, если скажу, 
что колоссальное влияние на мою твор-
ческую жизнь оказала моя мама – заслу-
женная актриса РФ Ольга Яцук. Мне ка-
жется, что за годы своей деятельности я 
повидал многое и, объективно и не учи-
тывая родственные связи, она Мастер, 
каких в мире кукол очень мало. Она по-
настоящему оживляет кукол, полностью 
выкладывается и на репетициях, и на 
спектаклях, привносит огромнейшее ко-
личество идей… учусь у неё всю жизнь, но, 
кажется, ещё учиться и учиться! Кроме 
того, Ольга Николаевна была нашим пе-
дагогом по актёрскому мастерству, и на-
шему курсу с ней очень повезло. В прин-
ципе, мне везёт с учителями и мастерами 

– я благодарен всем и каждому, за тот 
вклад и увлечённость, любовь к театру 
кукол, которые они в нас вложили.

– Путь к режиссуре был тернист? 
– Он начался с детства – я с пяти лет 

ставил дома какие-то наивные и нелепые 
представления, которые показывал ро-
дителям и их друзьям. Всё было серьёз-
но: занавес (из простыни), звонки и обя-
зательно антракт! Когда пришла пора 
поступать в вуз, всё сошлось: у нас наби-
рали артистов театра кукол, и я, не разду-
мывая, подал документы и поступил. Но 

«детская режиссёрская практика» не про-
шла даром, и к режиссуре меня очень тя-
нуло. Выдалась возможность поставить 
три спектакля, а после я узнал о курсах 
переподготовки в РГИСИ по специально-
сти «режиссёр театра кукол». Мастером 
курса стал Николай Петрович Наумов – 
знаковая фигура в мире театра кукол, он 
выпустил не одно поколение замечатель-
ных режиссёров. И тут долго думать не 
пришлось – поступил и вот выпускаюсь 
со спектаклем «Рагнарёк. Гибель богов». 
Это мой дипломный спектакль, все годы 
обучения подводили к осуществлению 
этой постановки. 

– Впервые ли ставится что-то мифо-
логическое на вашей сцене? 

– К мифологии наш театр обращается 
не первый раз – несколько лет назад был 
спектакль «Василиса Прекрасная», кото-
рый сплетал в себе сказку и славянскую 
мифологию. К мифологии скандинавской 
у меня какая-то странная любовь с дет-
ства. На шестилетие мне подарили кни-
гу из серии детских энциклопедий, и этот 
том был посвящён мифам разных стран и 
народностей. Первой же главой шли скан-
динавские мифы, и как-то особенно запа-
ли мне в душу сказания о гигантских вол-
ках, змеях, драконах... Собственно, тогда 
я и подумал, что хочу видеть такой спек-
такль в нашем театре. Прошли годы, но 
любовь к огромному волку Фенриру так и 
не угасла, в чём вы можете убедиться, по-
смотрев наш спектакль! В остальном, ко-
нечно же, от того видения и детского вос-
приятия не осталось и следа – теперь это 
история о людях, которые во имя семьи и 
близких не боятся бросить вызов судьбе. 
Это стало размышлением о том, что такое 
судьба и есть ли она, а если вдруг и есть – 
как измерить её влияние на жизнь и твой 
личный вклад в историю? Может, сто-
ит больше обращать внимание на свою 
жизнь и на свои поступки, чем сводить 
всё до «веления судьбы»? На эти вопросы 
мы пытались ответить в процессе работы 
над спектаклем... 

– Что, по-вашему, не меняется с ТЕХ 
самых времён?

– На мой взгляд, неизменным, нетро-
нутым в человеческой фигуре остаются 
многие вещи, но что выделил в первую 

очередь я для себя – это превосходство 
чувств над разумом. Всё же мы эмоцио-
нальные создания, что часто мешает нам 
всем принимать взвешенные и разумные 
решения... Но ведь в этом и наш интерес 

– в непредсказуемости, в стихийности на-
шего поведения. И эти стихии у асов в на-
шем случае вполне подробно описаны и 
оказывают влияние на характер персона-
жей. Стихийность в людском проявлении, 
возможно, то, что связывает всех нас... 

– Постановка имеет возрастное 
ограничение 16+. Как понять, какой 
возраст оптимален для просмотра? 

– Возрастное ограничение в данном 
случае было определить очень просто: 
мы ставим спектакль о судьбе, так в ка-
ком возрасте люди начинают об этом 
задумываться? Пришли к выводу, что 
именно подростки, близкие к окончанию 
школы. Они стоят перед сложным выбо-
ром – куда поступать, с чем связать свою 
жизнь в дальнейшем... И выбор этот мо-
жет осложняться мнением родителей, об-
щественным мнением, суммой заработ-
ной платы, династией, если можно так 
выразиться... И мне бы хотелось, что-
бы подростки подходили к этому выбо-
ру осознанно и самостоятельно, чтобы 
они слушали себя и шли туда, где им бу-
дет по-настоящему интересно и комфорт-
но, а не ориентировались на «судьбу» и 
чужие предпочтения... Всё в ваших руках, 
дерзайте! 

– Свою «Алису в стране чудес» вы 
создавали с одним из лучших худож-
ников страны – Захаром Давыдовым. 
В этот раз – очень хрупкая Евгения 
Жердель. Как вы нашли эту чудесную 
девушку?

– Изначально со мной над спектаклем 
работал другой художник, но по личным 
причинам он был вынужден покинуть 
проект. По сути, это была чрезвычайная 

ситуация, и я сразу обратился к своей од-
нокурснице Евгении Жердель, которая 
окончила РГИСИ по специальности «ху-
дожник театра кукол». Я благодарен Ев-
гении за то, что она ввязалась со мной в 
эту авантюру – время уже начинало под-
жимать, кроме того, у Жени ведь ещё и 
свой дипломный спектакль, и работа ху-
дожником над третьим спектаклем па-
раллельно... Но она согласилась, быстро 
включилась в работу, и спектакль разви-
вался бешеными темпами. С Женей ра-
ботать было очень легко и приятно – она 
сразу поняла мой замысел, и начался про-
цесс сотворчества. Я ценю именно этот 
момент, когда спектакль рождается вме-
сте, когда вы оба свои идеи аккумулируе-
те в нечто третье и получается ещё лучше, 
чем было в голове изначально. Больше 
всего споров вызвала фигура Фенрира, 
огромного волка, но конечный резуль-
тат, как мне кажется, порадовал всех нас. 
Жене – огромное спасибо за работу и за 
поддержку, надеюсь, и зрители оценят её 
по достоинству! 

– Сложно ли работать режиссёром в 
коллективе, где вы ещё и актёр?

– Ставить спектакль в коллективе, в ко-
тором ты работаешь актёром, – это и дар, 
и проклятие одновременно (если чуть 
драматизировать). Безусловно, мы пре-
красно знаем друг друга, знаем, кто на что 
способен. Я знаю характеры и предпочте-
ния артистов, их возможности и ограни-
чения. Всё это плюс, но... режиссёр всё-
таки руководит процессом, и приходится 
«переформировывать авторитет», если 
можно так выразиться. К счастью, у нас 
в театре профессиональный коллектив 
и ситуации, в которых мне приходилось 
напоминать о своих должностных полно-
мочиях, были крайне редки. В случае ак-
тёрской работы, наибольшее опасение у 
меня вызывал сам текст – эпический по 
своей природе, он требовал иного, непри-
вычного для нас произношения. Именно 
поэтому к работе мы подключили педа-
гога по сценической речи, мастера в сво-
ём деле – Наталью Леонидовну Прокопо-
ву. Мне, правда, сложно оценить её вклад 
в работу – он невероятный, кажется, что 
Наталья Леонидовна погрузилась в спек-
такль даже больше, чем я сам, – до такой 
степени были точны её замечания и пред-
ложения! Это ценный опыт и огромная 
помощь и поддержка! И как результат – 
действительно иное звучание, отличаю-
щее этот спектакль от остальных в нашем 
репертуаре.

– Музыкальное наполнение заво-
раживает и даже вводит в какой-то 
транс. Расскажите, как подбирали 
музыку к спектаклю?

– Музыка для меня – основа, от кото-
рой я отталкиваюсь. И, говоря о скан-
динавских мифах, я не мог не обратить-
ся к творчеству группы Wardruna. Песня, 
открывающая спектакль, была со мной 
на протяжении многих лет, и в какой-то 
момент я просто сдался: всё, без неё этот 
спектакль не зазвучит – настолько она 
проникла в сознание. Ну а дальше – как 
снежный ком: где одна композиция, там и 
другая, где вторая команда – там и третья. 
А после начинается долгий отбор – ты не 
имеешь права забить всё полотно спек-
такля только песнями, начинаешь выяв-
лять тему одного персонажа, другого... И 
так формируется звучание, появляются 
новые композиции, но, на самом деле, ещё 
больше отметаются. Здесь очень важно 
не перенасытить, держать себя в рамках, 
ограничивать... но иногда я даю слабину, 
и музыка меня побеждает. Думаю, пона-
добится время и опыт, чтобы научиться 
давать отпор этой мощной энергии.

ǉаслаǢдаласȳ просмотром 
Анна ǎимоȰǯǦ.

«Рагнарёк. Гибель богов»
В репертуаре Театра кукол Кузбасса имени Аркадия Гай-
дара появился ещё один взрослый спектакль. Возрастное 
ограничение – 16+. Премьерные показы прошли в госте-
приимном театре драмы Кузбасса (пока в кукольном идёт 
ремонт). Полный Звёздный зал, хорошая акустика, люби-
мые актёры-кукольники – всё сошлось. И состоялось захва-
тывающее знакомство с ярким, жестоким и шумным миром 
скандинавских мифов.






